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Цены подрастают к школе
Анна Ивушкина, Роксана Аветисян

Р ост цен на ряд товаров для школь-
ников в разы превысил инфляцию. 

Например, ранцы за год стали дороже 
на 13%, учебники — на 10%, одежда для 
школьников — на 6–10%. Производи-
тели детских товаров объясняют ситу-
ацию повышением цен на эти товары 
у поставщиков еще в предыдущие се-
зоны. В Минэкономразвития при этом 
отметили, что темпы подорожания по-
степенно снижаются.

Цены на ряд товаров для школь-
ников выросли в этом 
июле на 6–13% от-
носительно того 
же месяца 2016 года, 
сви детельству ют 
данные Единой меж-
ведомственной инфор-
мационно-статистической 
системы (ЕМИСС), с которы-
ми ознакомились «Извес-
тия». Такое подорожание 
значительно превышает ин-
фляцию, которая, по данным 
ЦБ, на июль составила 3,9% 
в годовом выражении.

По данным ЕМИСС, в целом 
по России средняя потребитель-
ская цена рюкзака для школьников 

в июле составила 1777 руб лей и за год 
выросла на 13%. Учебные пособия 
в среднем стоили в июле по 394 руб ля 
и стали дороже на 10%.

Также значительно подорожа-
ли одежда и обувь для школьников. 
Цена на рубашку составила 695 руб-
лей и превысила прошлогоднюю 
на 10%. Столько же прибавили в цене 
спортивные костюмы — до 1726 руб-
лей. На 8% подорожали брюки из по-
лушерстяных тканей (до 1335 руб лей), 
блузки (до 1106 руб лей), ботинки 

и полуботинки (до 1929 руб лей). 
Платья и юбки из полушерстя-
ных тканей подорожали на 7% — 
до 1560 руб лей и 1124 руб лей со-

ответственно. Цена джемпера 
выросла на 6% и составила 

1133 руб ля.
В Минэкономразвития 

«Извес тиям» сообщили, 
что «с начала года рост 
цен на большинство 
этих товаров мини-

мальный за послед-
ние пять лет».

— В годовом вы-
ражении рост цен с начала 

года замедляется. Так, напри-
мер, на школьно-письменные 
и канцелярские товары рост цен 
в июле замедлился до 7,1% год 
к году с 12,3% в январе, на одеж-
ду для детей школьного воз-
раста — с 8,1% год к году до 6,1% 
и т.д., — сказали в Мин-
экономразвития.

Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Военных кинологов 
подчинили Генштабу

Дмитрий Литовкин

М инобороны утвердило положение 
о создании специальной киноло-

гической службы. Решение упорядочит 
подготовку военных кинологов и слу-
жебных собак, которые будут привле-
каться для охраны стратегических объ-
ектов, минно-розыскной деятельности, 
а также выполнения специальных задач.

Это первый случай создания воен-
ной кинологической службы за всю 
историю существования Советской 
и Российской армии. До этого кино-
логические подразделения были раз-
бросаны по различным отделам и де-
партаментам и не составляли единую 
структуру. А во времена министра обо-
роны Анатолия Сердюкова они были 
практически упразднены за ненадоб-
ностью.

Как рассказал «Извес тиям» началь-
ник управления службы войск и без-
опасности военной службы генерал-
майор Владимир Головачев (напрямую 
подчиняется начальнику Генерально-
го штаба), задачами новой структуры 
станут систематизация опыта подго-
товки служебных собак, внедрение ин-
новационных методик учебы, а также 
создание методологической базы для 
развития этого направления деятель-
ности. Решение вступило в силу 1 мар-
та этого года. Поводом для его принятия 
стал опыт проведения конкурса «Вер-
ный друг» в рамках Армей-
ских международных игр.

ЦБ подсчитает ущерб 
банков от хакеров
Регулятор меняет форму отчетности 
о киберпреступлениях

Принудительно 
безработные
Исправительные центры ФСИН заполнены  
лишь на 20%
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«Сделаю всё для участия 
в Олимпиаде-2018»
Хоккеист Евгений Малкин — о перспективах поездки 
игроков НХЛ в Пхенчхан и вероятности своего 
возвращения на родину

Сильная  
Вера
Народная артистка России  
Вера Глаголева  
ушла из жизни
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ДОЛЛАР США 59,6521    ЕВРО 69,9958   АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ 76,6768   КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 8,9095   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5377   ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК 61,1942   УКРАИНСКАЯ ГРИВНА 2,3326   КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР 46,8558   
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На первый раз простят
Штрафы крупного бизнеса за впервые допущенные нарушения собираются отменить

Инна Григорьева

М инэкономразвития предлага-
ет не штрафовать крупный биз-

нес, если он совершает нарушение 
впервые. Вместо этого предприяти-
ям может выноситься предупрежде-
ние, рассказал «Извес тиям» заммини-
стра экономического развития Савва 
Шипов. Нововведение позволит сни-
зить нагрузку на бизнес, в деятельно-
сти которого были выявлены недо-
четы, не причинившие вреда. Сейчас 
эта норма действует только для малых 
и средних компаний. Эксперты указы-
вают, что отсутствие подобной меры 
сегодня стимулирует коррупционные 
риски: размер штрафов для крупного 
бизнеса довольно велик, и предпри-
ниматели часто предпочитают дого-
вориться с контролерами неофици-
ально.

Раньше, если контрольно-надзор-
ные органы выявляли у малого или 
среднего бизнеса какое-либо нару-
шение впервые, они могли выбирать: 
сразу штрафовать предпринимате-
ля или выписывать предупреждение. 
Чаще всего контролеры делали выбор 
в пользу фискальной санкции — это 
позволяет отчитываться о пополне-
нии бюджета на внушительные сум-
мы. Однако в июле прошлого года 
вступил в силу закон, согласно ко-
торому при допущении нарушения 
в первый раз предприниматель по-
лучает предупреждение. Штраф вы-
писывается, если ситуация не улуч-
шилась.

Теперь Минэкономразвития пред-
лагает распространить эту меру 
и на крупный бизнес, рассказал 
«Извес тиям» Савва Шипов.

— Это позволит снизить штрафные 
нагрузки на бизнес за нарушения, ко-
торые совершены впервые и не при-
чинили вреда, — пояснил замминис-
тра.

Сейчас предложение Минэконом-
развития рассматривается в других 

ведомствах, после чего оно будет 
обсуждаться на профильной под-
комиссии в правительстве. По ито-
гам Минэкономразвития приступит 
к разработке соответствующего за-
конопроекта.

С просьбой распространить нор-
му о предупреждениях на крупный 
бизнес к премьер-министру Дмитрию 
Медведеву ранее обращался гла-
ва РСПП Александр Шохин. Малый 
и средний бизнес сразу после появле-

ния закона о предупреждениях ощу-
тил на себе результаты его работы: 
во второй половине 2016 года количе-
ство «желтых карточек» бизнесу вы-
росло на 52,8% (по сравнению со вто-
рой половиной предыдущего года) 

и составило порядка 76 тыс. Общее 
же количество решений о привле-
чении к ответственности сократи-
лось на 17%. На 23% снизилось и чис-
ло штрафов, выписанных 
предпринимателям.

Продуктов для уничтожения 
может прибавиться
Анастасия Князева

М инистерство сельского хозяйства 
предлагает уничтожать пищевую 

продукцию, которая не соответствует 
требованиям технических регламен-
тов. Ведомство разработало предпо-
лагающий такую меру законопроект. 
По мнению производителей, прежде 
чем вводить подобные наказания, не-
обходимо переработать технические 
регламенты Таможенного союза, ко-
торые часто некорректны.

Законопроект Минсельхоза, с кото-
рым ознакомились «Извес тия», пред-
полагает усилить административную 
ответственность за нарушение тре-
бований Таможенного союза к пище-

вой продукции. Изъятые продукты, 
не соответствующие требованиям 
техрегламентов, ведомство пред-
лагает уничтожать. В министерстве 
считают, что это сократит нарушения 
изготовителями правил, прописан-
ных в документах ЕАЭС. Законопро-
ект в настоящий момент находится 
на согласовании в федеральных ор-
ганах исполнительной власти.

Почему выбрана такая мера нака-
зания, в Минсельхозе не пояснили.

В Минэкономразвития ответили, 
что в последней редакции законо-
проекта Минсельхоза, поступавшей 
в ведомство, речь шла только о кон-
фискации продукции по решению 
суда. В Минфине «Извес тиям» сооб-
щили, что инициативу Минсельхоза 
не комментируют.

В пресс-службе Минпромторга 
«Извес тиям» сказали, что им извест-
но о том, что Минсельхоз предлагает 
ужесточить санкции за нарушение 
техрегламентов, но воздержались 
от подробных комментариев.

В Россельхознадзоре отметили, 
что нужно уничтожать изъятую пи-
щевую продукцию, не соответствую-
щую техрегламентам, «поскольку та-
кая продукция представляет угрозу 
для здоровья граждан».

В Роспотребнадзоре не смогли 
оперативно предоставить 
комментарии.

Новое управление 
Минобороны внедрит 
передовые методики 
обучения служебных 
собак | Пресс-служба 
Министерства  
обороны РФ 

Цены на ряд товаров 
для школьников в июле выросли 
на 6–13% к тому же месяцу 
прошлого года | TACC | Интерпресс 
| Светлана Холявчук

Большой бизнес 
сможет рассчитывать 
на более лояльное 
отношение со стороны 
контролирующих 
инстанций | Getty Images | 
Bloomberg | Alexei Boitsov
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Никто  
не застрахован
Адвокат Анатолий Кучерена — 
о помощи соотечественникам, 
попавшим в беду за границей  С.03

«Восточная политика» 2.0  
для Берлина
Политолог Евгения Пименова — 
о залоге стабильности  
в Европе  С.02

«Налог на Google» как 
позитивный пример
Президент Ассоциации компа-
ний интернет-торговли Алексей 
Федоров — об НДС на покупки 
в зарубежных онлайн- 
магазинах  С.05

Время терминатора
Профессор Академии военных 
наук Вадим Козюлин — о том, 
почему время для наземных робо-
тов-убийц еще не настало  С.06

”
ПРЕДЛАГАЕМЫЕ  
МЕРЫ ВАЖНЫ, 

И БЕЗ НИХ НЕЛЬЗЯ УБРАТЬ 
С РЫНКА ФАЛЬСИФИ-
КАТ. НО ХОТЕЛОСЬ БЫ 
ИСКЛЮЧИТЬ ВОЗМОЖ-
НОСТЬ ЗЛОУПОТРЕБЛЕНИЯ 
СО СТОРОНЫ ПРАВООХРА-
НИТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ
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Кандидаты в губернаторы 
поделили эфир
Константин Дорофеев,  
Елена Ладилова, Наталья Рожкова

И з 16 кандидатов в губернаторы, ко-
торые идут на выборы в сентяб ре, 

четверо отказались от положенного 
по закону бесплатного эфирного вре-
мени и теледебатов. В Томской обла-
сти, Удмуртии, Карелии и Бурятии отказ 
объяснили «плотным графиком» пре-
тендентов. В семи регионах — Рязан-
ской, Калининградской, Новгородской, 
Белгородской и Саратовской обла-
стях, Севастополе и Республике Ма-
рий Эл — врио губернаторов, напротив, 
намерены полностью использовать 
бесплатный эфир. В пяти субъектах — 
Свердловской, Кировской и Ярос-
лавской областях, Пермском крае 
и Республике Мордовия — кандидаты 
воспользуются им частично. Эксперты 
полагают, что часть кандидатов не хо-
тят делиться рейтингом с оппонента-
ми либо демонстрируют занятость. 
Те же, кто лично выходит на дебаты 
или в эфир, заинтересованы в повы-
шении узнаваемости в регионе.

От бесплатного телеэфира на мест-
ных каналах отказались кандидаты 
от «Единой России» в Удмуртии, Том-
ской области, Карелии и Бурятии. 
В пресс-службе врио главы Удмуртии 
ситуацию комментировать не стали, 
переадресовав вопрос в пресс-службу 
ЕР. Однако собеседник «Известий» 
в избирательном штабе заявил, что 
такое решение уже принято.

Начальник департамента информ-
политики администрации Томской 
области Алексей Севостьянов расска-
зал «Известиям», что врио главы реги-
она Сергей Жвачкин «принял решение 
не участвовать в дебатах». В пресс-
службе врио главы Карелии Артура 
Парфенчикова также сообщили, что 
он решил отказаться от бесплатного 
эфирного времени.

— Решение продиктовано тем, что 
Артур Олегович является действую-
щим руководителем республики. Его 
задача — решать проблемы населения, 
у него плотный график поездок, поэ-
тому он отдает предпочтение встре-
чам с гражданами, а не политическим 
дебатам на телевидении, — отмети-
ла пресс-секретарь Марина Кобатюк.

В пресс-службе врио главы Буря-
тии Алексея Цыденова в числе причин 
отказа от теледебатов также назвали 
«плотный рабочий график».

В семи регионах — Рязанской, Ка-
лининградской, Новгородской, Бел-
городской и Саратовской областях, 
Севастополе и Республике Марий Эл — 
кандидаты, напротив, намерены мак-
симально использовать бесплатный 
эфир.

— Это 30 минут на региональном 
телеканале, — напомнила «Извести-
ям» пресс-секретарь врио губернато-
ра Калининградской области Антона 
Алиханова Валерия Родина. — Причем 
в большей степени реклама кандида-
та в губернаторы нацелена на призыв 
прийти на выборы. Также предусмот-
рено его участие в дебатах на радио 
и на телевидении.

Намерены воспользоваться эфир-
ным временем врио главы Новго-
родской области Андрей Никитин 
и губернатор Белгородской области 
Евгений Савченко, сообщили «Извес-
тиям» в их избирательных штабах. 

В пресс-службе врио губернатора 
Рязанской области заявили, что Ни-
колай Любимов уже участвует в те-
ледебатах, причем «в ежедневном ре-
жиме». Представители врио главы 
Саратовской области также поясни-
ли, что Валерий Радаев «уже провел 

первую серию дебатов». А в избира-
тельном штабе врио главы Севастопо-
ля «Извес тиям» сообщили, что Дмит-
рий Овсянников «планирует участие 
в дебатах».

— Однако по объективным причи-
нам он не всегда располагает такой 
возможностью. Например, 18 авгу-
ста дебаты могут совпасть с приез-
дом в Севастополь президента России 
Владимира Путина, поэтому участие 
в них в этот день не представляется 
возможным, — пояснили в штабе.

Участвует в прямых эфирах и врио 
главы Марий Эл Александр Евстифе-
ев, сообщили «Известиям» в его штабе.

Еще в пяти субъектах кандидаты 
решили воспользоваться бесплатным 
эфиром частично. Так, первый замру-
ководителя администрации губерна-
тора Свердловской области Вадим Ду-
бичев отметил, что Евгений Куйвашев 
«не боится конкурентов и готов всту-
пать с ними в открытую полемику», 
а с избирателями он общается лично. 

— Однако такая возможность (уча-
стия в теледебатах. — «Известия») 
в силу его должностных полномочий 
есть не всегда, — пояснил он.

И.о. зампредседателя правитель-
ства Кировской области Владимир Бе-
кетов также заявил «Известиям», что 
врио региона Игорь Васильев исполь-
зует время бесплатного эфира, одна-
ко, что касается дебатов, они, по его 
словам, еще не начались. Замруко-
водителя администрации Республи-
ки Мордовия Валерий Маресьев со-
общил «Известиям», что Владимир 
Волков воспользуется эфиром только 
для предвыборных роликов, посколь-
ку для полноценных дебатов отведе-
но не так много времени. Врио главы 
Пермского края Максим Решетников 
участия в дебатах также не примет, 
однако агитацию в теле- и радиоэфи-
ре штаб проведет, сообщил его совет-
ник Игорь Лобанов. В штабе врио гла-
вы Ярославской области «Известиям» 
заявили, что Дмитрий Миронов «за-
гружен поездками и встречами с на-
селением», однако «эфирное время 
будет использовано для размещения 
роликов». 

Глава совета директоров РАСО 
Алексей Куртов полагает, что врио 
губернаторов получили «некий карт-
бланш» на управление своей избира-
тельной кампанией.

— Разные решения доказывают ав-
тономность работы. В этой связи от-
каз от бесплатного эфира у одних 
должен подчеркнуть в сознании из-
бирателя готовность врио не исполь-
зовать свое служебное или предвы-
борное положение, — считает эксперт.

Для других кандидатов, по его 
словам, это стало возможностью по-
казать свою «запредельную заня-
тость». Еще часть претендентов про-
сто «не доверяют формату дебатов».

Руководитель лаборатории регио-
нальных исследований ЭИСИ Андрей 
Колядин полагает, что решение о вы-
ходе в телеэфир и на дебаты принима-
ется исходя из особенностей работы 
губернаторов с населением.

— С этой точки зрения неучастие 
в дебатах объяснимо: если челове-
ка знают и ему не нужно сильно по-
вышать рейтинг, то он своим участи-
ем повышает узнаваемость и рейтинг 
своих оппонентов. А учитывая, что 
он действующий губернатор, ему при-
ходится еще и отвечать на кучу непри-
ятных вопросов, потому что на таких 
мероприятиях его никто не хвалит, — 
сказал «Извес тиям» эксперт.

Выборы пройдут 10 сентября в еди-
ный день голосования.

«Восточная политика» 2.0 для Берлина

Евгения Пименова

Политолог

С коро в Германии состоятся парла-
ментские выборы и определится 

новый канцлер. За все годы новейшей 
послевоенной истории страны у руля на-
ходились разные политические фигуры — 
незаурядные и рядовые, убежденные 
и адаптирующиеся под конъюнктуру. 
Кто-то, принимая важнейшие государ-
ственные решения, был способен учи-
тывать национальные интересы, порой 
идущие вразрез с интересами США, ко-
торые с 1945 года системно закрепля-

ли в ФРГ свое долгосрочное присут-
ствие и влияние. А кто-то, напротив, все 
же предпочитал не проверять на проч-
ность «трансатлантический мост». Од-
нако до сих пор степень свободы внеш-
неполитического маневра страны очень 
во многом зависит от личной харизмы, 
персонального авторитета и влияния гла-
вы германского правительства.

Вместе с тем, если бросить ретро-
спективный взгляд на германскую 
историю, учитывая и более ранние 
периоды, станет очевидно, что взаи-
моотношения с Россией всегда зани-
мали в ней отдельное место.

В двусторонних связях в XVIII–
XIX веках особую роль играли динас-
тические браки — многие престоло-
наследники и другие члены семьи 
Романовых брали в жены немец-
ких принцесс. Это фактически стало 
свое образной формой дипломатии. 
И, конечно, нельзя не вспомнить, что 
сама императрица Екатерина Вели-
кая была урожденной Софией Фреде-
рикой Ангальт-Цербстской.

После превращения в 1871 году 
разрозненных княжеств в Герман-
скую империю, что, к слову, произо-
шло при весомой поддержке России, 

немецкое влияние в политическом 
и гуманитарном измерении между-
народных отношений стало особен-
но заметным. А российская обще-
ственная и культурная жизнь и ранее 
нередко вдохновлялась германским 
опытом. Достаточно хотя бы вспом-
нить, что, например, Михаил Ломо-
носов учился в Геттингене. Или при-
вести отрывок из «энциклопедии 
русской жизни» — романа «Евгений 
Онегин». Вот как Пушкин описывал 
Ленского: «Поклонник Канта и поэт./ 
Он из Германии туманной привез уче-
ности плоды...» И это только самые 
очевидные и известные примеры.

И все пережитые периоды совмест-
ной истории, включая трагические 
и темные страницы, подтверждают: 
от конструктивного диалога всегда 
выигрывали обе стороны.

Это хорошо понимал первый канц-
лер Германской империи Отто фон 
Бисмарк. Именно поэтому он исполь-
зовал весь свой дипломатический та-
лант для поддержания баланса сил 
в Старом Свете и искал дружествен-
ных отношений с Петербургом.

Как известно, прежде чем стать 
«железным канцлером», он несколько 

лет был прусским послом в России, из-
учил русский язык, был близко знаком 
с министром иностранных дел Гор-
чаковым и даже считал его своим на-
ставником. Все это весьма помогло ему 
впоследствии проводить успешный 
курс на российском направлении. При 
этом он отнюдь не был русофилом, как 
нередко о нем говорят. Он был праг-
матиком и реалистом и осознавал, что 
мир и дружба с восточным соседом — 
залог стабильной и мирной Европы.

Однако к началу ХХ века искус-
но поддерживаемый канцлером Бис-
марком баланс сил в Европе раз-
рушился. А интересы двух стран 
разошлись, и они оказались по раз-
ные стороны баррикад на фронтах 
Первой мировой...

После Второй мировой войны ФРГ 
совершила колоссальный экономи-
ческий рывок, реанимировала про-
мышленность и провела успешную 
интеграцию в новые международ-
ные структуры. Произошло это глав-
ным образом за счет американской 
поддержки. Правда, ценой тому стала 
де-факто частичная потеря сувере-
нитета: в западных землях до сих пор 
находятся десятки американских во-
енных объектов, где дислоцирует-
ся один из крупнейших зарубежных 
контингентов США.

ФРГ плотно «завязана» на Вашинг-
тон с точки зрения промышленно-
го экспорта, финансовой системы 
и национальной безопасности. И эта 
«привязка» за многие десятилетия 
сформировала своеобразную мен-
тальность германского истеблиш-
мента — на деле эта зависимость по-
зиционируется как «неизменная 
приверженность союзническим обя-
зательствам» в рамках НАТО. Что, 
увы, и раньше, и сегодня приводит 
к ненужному напряжению в Европе.

Одной из успешных попыток сгла-
дить эти противоречия можно счи-
тать «восточную политику» перво-
го социал-демократа на канцлерском 
посту с 1945 года — Вилли Брандта. 
Он в противовес своим предшествен-
никам взял курс на нормализацию 
отношений с СССР, что вызывало не-
малые споры внутри западногерман-
ских правящих элит. Надо сказать, 
что Ostpolitik Брандта действительно 
привела к разрядке в Европе и улуч-
шению международного климата, 
а сам термин вошел в историю.

Еще один социал-демократ во гла-
ве немецкого правительства на рубеже 
XX и XXI веков, Герхард Шредер, всег-
да последовательно выступал за рас-
ширение стратегического партнерства 
с Россией. Он считал, что это соответ-

ствует национальным интересам ФРГ. 
А в 2003 году, несмотря на давление 
США, он не поддержал американскую 
операцию в Ираке, отметив, что парт-
нерство с Вашингтоном важно, однако 
страна намерена придерживаться в от-
ношении Багдада политики разоруже-
ния под международным контролем. 
Эту позицию вполне разделяли Россия 
и Франция, и в мире даже заговорили 
о формировании новой коалиции — оси 
Берлин – Париж – Москва. Кстати, Шре-
дер и после завершения политической 
карьеры продолжал убеждать европей-
ские элиты в том, что Евросоюзу нужна 
сильная Россия — она не конкурент для 
Старого Света, а естественный партнер.

Думается, что для Берлина при-
шло время наметить иной контур 
«восточной политики». Тем более что 
страна входит в новый электораль-
ный цикл, что очевидно требует и но-
вых стратегических ориентиров. Ибо 
то, что происходит сейчас, — это дви-
жение в ложном направлении. Жест-
кая антироссийская риторика, санк-
ции, от которых устал национальный 
бизнес, стремление из «трансатлан-
тической солидарности» жертвовать 
стабильностью на собственном кон-
тиненте  точно не приведут Европу 
к прочному миру и устойчивому раз-
витию. История тому пример.

Калининграду сделают 
исключение
Президент поручил обнулить НДС на авиаперевозки для региона

Павел Панов

П резидент России Владимир Путин 
посетил Калининград, где провел 

совещание по развитию транспортной 
инфраструктуры Северо-Западного фе-
дерального округа и встретился с врио 
губернатора области Антоном Алихано-
вым. Глава государства поручил пере-
ориентировать российский грузопоток 
в СЗФО, исключив транзит через порты 
стран Балтии, снизить тарифы на желез-
нодорожные перевозки в порты и обну-
лить НДС на авиаперевозки в Калинин-
градскую область.

Северо-Западный округ — один 
из ключевых логистических центров 
России, подчеркнул президент, откры-
вая совещание. Именно здесь сосредо-
точено более 40% портовых мощностей 
страны, работает 10 опорных аэродро-
мов. Однако, несмотря на то что на фе-
деральном уровне ведется масштаб-
ная работа по развитию транспортной 
составляющей Северо-Запада, ситуа-
ция с состоянием дорог на местах пока 
оставляет желать лучшего. 

— На начало текущего года свыше 
82% протяженности федеральных трасс 
в Северо-Западном округе находится 
в нормативном состоянии, что касает-
ся региональных, то это 31,8%, а в це-
лом по стране — 41,5%. Странно даже, 
что в округе, достаточно развитом эко-
номически, такое состояние региональ-
ных дорог, — отметил глава государства.

Самые проблемные у частки, 
по словам Владимира Путина, находят-
ся в Псковской, Архангельской областях 
и Ненецком автономном округе. Однако 
реконструкции требуют не только доро-
ги. Северо-западные регионы граничат 
с семью странами. Здесь работает пя-
тая часть всех пунктов пропуска через 

государственную границу: всего в Рос-
сии их 312, и 65 находятся в СЗФО. При 
этом большинство из них не реконстру-
ировалось с 90-х годов прошлого века.

— В итоге на подъездах к границе 
образуются очереди, в которых про-
стаивают грузы, люди теряют время, — 
подчеркнул президент, предложив 
вернуться к вопросу финансирования 
реконструкции этих объектов.

Один из приоритетов в развитии 
торговли через морские пути в СЗФО — 
создание Мурманского транспортного 
узла (МТУ). Проект должен быть реали-
зован к 2020 году. На увеличение пор-
товых мощностей Мурманска завяза-
ны проекты на Арктическом шельфе 
и планы по развитию Северного мор-
ского пути, а также поставки продук-
ции за рубеж, в том числе угля. В этой 
связи, подчеркнул президент, важно 
уделить особое внимание экологии — 
и в порту Мурманска, и в некоторых 
морских портах России, где ведется 
перевалка угля открытым способом, 
эта проблема стоит особенно остро. 
В частности, вопрос о загрязнении 
окружающей среды в Находке подни-
мался в ходе «Прямой линии» 15 июня.

— Конечно, полностью отказаться 
от перевалки угля открытым способом 
невозможно, это складывалось деся-
тилетиями, — сказал Владимир Пу-
тин. — Но, конечно, обращаюсь к пред-
ставителям бизнеса, нужно внедрять 
новые, передовые технологии перевал-
ки грузов, основанные на строгих эко-
логических нормах и стандартах.

Глава государства также потребовал 
обеспечить в портах конкурентоспособ-
ные условия, чтобы переориентировать 
российский грузопоток. Министр транс-
порта Максим Соколов сообщил, что по-
рядка 45 млн т экспортно-импортных 

грузов России продолжает проходить 
транзитом через порты стран Балтии.

— Это не какие-то политические ре-
шения — мы просто должны загружать 
свои собственные мощности, созда-
вать здесь налоговую базу, мы должны 
обеспечивать рабочие места в России, 
а не где-то в другом месте, — заявил 
президент.

Чтобы этого достичь, необходимо 
установить выгодные тарифы на желез-
нодорожные перевозки к российским 
портам, отметил глава государства.

— Когда выгоднее за рубеж тащить, 
что им сказать? Они будут за рубеж та-
щить. Хочу обратить ваше внимание 
на это. Уже много раз об этом говорил, 
но далеко не все еще сделано в этом на-
правлении, — сказал Владимир Путин.

Президент напомнил, что Калинин-
градская область — единственный ан-
клавный регион России. И, несмотря 
на позицию Минфина, который вы-
ступает за сохранение целостности 
налоговой системы, для Калинингра-
да можно сделать исключение.

— По авиационным перевозкам для 
Калининграда НДС убираем, — заявил 
глава государства, поинтересовавшись 
у министра транспорта, на сколько 
в этом случае может снизиться стои-
мость билета.

Максим Соколов сообщил, что стои-
мость перевозки по «плоскому» тарифу 
«Аэрофлота» может снизиться на 10%. 
Президент отметил, что это решение 
пойдет на пользу инвесторам и станет 
хорошей новостью для граждан.

В ходе совещания глава Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС) Игорь 
Артемьев затронул ситуацию с форми-
рованием цен на авиабилеты внутри 
России. По его словам, отечественные 
авиакомпании установили компью-

терные системы динамического цено-
образования из США и Европы, которые 
формируют конечную стоимость исхо-
дя из спроса и других факторов. 

— Можно было бы поручить Минэко-
номразвития и Минтрансу эту систему 
разобрать и посмотреть, насколько она 
соответствует законодательству, луч-
шим практикам, которые есть, — пояс-
нил Игорь Артемьев.

— Я знаю про эти компьютерные сис-
темы, которые сами цены устанавли-
вают, — сказал президент. — Не хочет-
ся говорить, что чушь это все, и не могу 
сказать, что полностью с вами согла-
сен по поводу сговора, но разобрать-
ся с этим точно нужно.

В ходе встречи с врио губернато-
ра Калининградской области Анто-
ном Алихановым президент передал 
ему папку с обращениями граждан, по-
ступившими на «Прямую линию», и по-
просил обратить внимание на вопросы 
по аварийному жилью, капремонту, га-
зификации и экологии, а также на жа-
лобы о переполненности школ. Также 
Владимир Путин поручил достроить 
объездную кольцевую дорогу вокруг Ка-
лининграда: первая очередь была сда-
на еще в 2008 году, но работа до сих пор 
не завершена. Эта задача войдет в пере-
чень поручений по итогам прошедшего 
совещания по развитию транспортной 
инфраструктуры, отметил президент.  

Антон Алиханов сообщил, что приня-
тие законопроекта об особой экономи-
ческой зоне (ОЭЗ) Калининградской об-
ласти до конца года (правительство РФ 
внесло его в Госдуму в конце весенней 
сессии) существенно увеличит возмож-
ности региона. По его словам, после сни-
жения порога для участия в ОЭЗ в про-
шлом году в ней уже зарегистрировалось 
рекордное число новых резидентов.

Новости

Владимиру Путину 
продемонстрировали 
возможности 
нового терминала 
калининградского 
аэропорта Храброво 
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Принудительно безработные
Богдан Степовой

С пециальные исправительные цен
тры ФСИН, где осужденные с 1 ян

варя 2017 года отбывают новый вид уго
ловного наказания — принудительные 
работы, — практически пусты. На сере
дину июля в центрах из 896 мест занято 
только 188. Еще 32 человека уже отбы
ли срок.

Центры строились, чтобы осуж-
денные за преступления небольшой 
или средней тяжести либо за тяжкие 
преступ ления, совершенные впервые, 
не подвергались влиянию криминаль-
ной среды. Государство собиралось со-
кратить издержки на их содержание. Ра-
ботающие на обычных предприятиях 
осужденные оплачивают питание и ус-
луги ЖКХ. Но центры пустуют, судьи 
не отправляют подсудимых на прину-
дительные работы.

Сейчас в России работают 11 специ-
альных исправительных центров для 

осужденных к принудительным рабо-
там. В пресс-бюро ФСИН «Известиям» 
сообщили, что их заполняемость нерав-
номерная. 

— Всех осужденных к принудитель-
ным работам трудоустраивают с учетом 
их квалификации, — рассказали «Извес-
тиям» в пресс-бюро ФСИН. — В основном 
осужденные отрабатывают наказание 
в организациях ЖКХ и учреждениях уго-
ловно-исправительной системы — там 
им выплачивается зарплата не ниже 
прожиточного минимума.

Впрочем, часть осужденных попа-
дают на настоящее производство. Так, 
в Ставропольском крае они работают 
на Краснокумском кирпичном заводе.

Новые здания для центров не строи-
лись, они были созданы на базе существу-
ющей инфраструктуры. Капремонт по-
мещений и зданий шел за счет бюджета.

— Времени для подготовки к при-
менению нового вида наказания было 
предостаточно — шесть лет, — расска-

зал «Извес тиям» адвокат юридической 
компании «Центр правосудия» Армен 
Восканян. — Мера была прописана в УК 
в 2011 году, а судьи стали выносить со-
ответствующие приговоры только в на-
чале 2017-го.

Сейчас принудительные работы 
применяются как альтернатива ли-
шению свободы, если срок наказа-
ния не превышает пяти лет. Суд впра-
ве назначить их за преступления 
небольшой или средней тяжести либо 
за тяжкие преступления, совершен-
ные впервые, — это рассматривается 
как очередной шаг к гуманизации уго-
ловных наказаний.

Исправительные центры напомина-
ют обычное общежитие. Осужденные 
работают по трудовому договору за его 
пределами на предприятиях. В этой 
час ти новый вид наказания работает — 
осужденные на принудительные рабо-
ты получили альтернативный лишению 
свободы вид наказания.

Однако государство возможной эко-
номии на содержании преступников 
не получило. По крайней мере пока. 

В пресс-бюро ФСИН недозагрузку ис-
правительных центров объяснили тем, 
что суды не выносят соответствующих 
приговоров.

— Судьи игнорируют принудительные 
работы как вид наказания, — подтверди-
ла эту информацию «Известиям» гене-
ральный директор благотворительного 
фонда «Попечитель», член обществен-
ного совета при ФСИН России Елена Зе-
ленова. — Осужденных, которые могут 
рассчитывать на него, — десятки тысяч, 
а в центрах оказываются единицы. По-
чему так происходит, пока неясно. Вы-
сказывалось предположение, что места 
в таких заведениях держатся для «блат-

ных» заключенных — например, высоко-
поставленных чиновников или их род-
ственников.

По словам Елены Зеленовой, на бли-
жайшем заседании общественного со-
вета при ФСИН, которое состоится в сен-
тябре, она обязательно поднимет этот 
вопрос.

Адвокат Армен Восканян рассказал 
«Известиям», что причина низкой загруз-
ки исправительных центров активно об-
суждается.

— Многим судам не предоставлена ин-
формация о том, что открыты центры, 
где можно отбывать наказание в виде 
принудительных работ, и в них действи-

тельно есть места, — рассказал «Извес-
тиям» Армен Восканян. — Судья не может 
вынести приговор, если он не имеет ин-
формации о том, что подсудимый точно 
сможет отбыть этот вид наказания. По-
этому они предпочитают назначать ис-
правительные работы, которые отраба-
тывают в колониях.

В пресс-службе Мосгорсуда «Извес-
тиям» рассказали, что в первом полуго-
дии этого года в Москве не было осуж-
денных к принудительным работам, 
потому что в столице нет специали-
зированных исправительных центров. 
А следовательно, технически невозмож-
но обеспечить такой вид наказания, как 
организация принудительных работ.

По мнению экспертов, ситуация из-
менится после того, как центры для 
осужденных к принудительным рабо-
там появятся в каждом регионе. Уже 
в 2017 году они будут введены в Якутии, 
Адыгее, Татарстане, Алтайском и Крас-
ноярском краях, Вологодской, Костром-
ской, Оренбургской, Челябинской, Ир-
кутской, Кировской, Нижегородской, 
Саратовской и Пензенской областях.

Никто не застрахован

Анатолий Кучерена

Адвокат

П рактически ежедневно мы узна
ем об очередных «невероятных 

приключениях россиян за границей». 
Приключениях крайне неприятных, 
а порой и смертельно опасных. Так, 
на минувшей неделе шестеро наших 
сограждан были задержаны в Косово 
по обвинению в попытке незаконно
го пересечения границы со стороны 
Сербии. В Таджикистане расследует
ся дело гражданки России из Рыбин
ска, у которой по прибытии в стра
ну была обнаружена двухкопеечная 
монета выпуска 1823 года; ее рыноч
ная стоимость оценивается максимум 
в 300 руб лей. Теперь ей грозит длитель
ный тюремный срок за контрабанду. 
В Турции задержан россиянин, якобы 
намеревавшийся сбить американский 
военный самолет с помощью дрона.

Сами по себе эти факты как будто 
неудивительны. Среди россиян, как 
и среди представителей других на-
циональностей, есть люди, не счи-
тающие нужным соблюдать зако-
ны — ни своей страны, ни других 
государств. Однако при знакомстве 
с конкретными делами создается 
впечатление, что зачастую к росси-
янам за рубежом относятся пред-
взято. Ни в коем случае не снимаю 
ответственности с самих наших со-
отечественников. Некоторые из них 
порой за рубежом вытворяют такое, 
что поневоле обращают на себя вни-
мание местной полиции.

Но бывают случаи, когда рос-
сияне, не совершившие никако-
го преступления, оказываются 
в зарубежной тюрьме и с горечью 
недоумевают: неужели деклариру-
емые на Западе ценности прав че-
ловека распространяются только 
на граждан самих этих стран?

Меня буквально потрясла исто-
рия, опубликованная в одном по-
пулярном СМИ: пожилая россиян-
ка — научный работник, вышедшая 
замуж за канадского коллегу и пе-
реехавшая в Канаду, была обвине-
на в зверском убийстве своего мужа, 
осуждена и приговорена к пожиз-
ненному заключению при отсут-
ствии малейших доказательств ее 
вины.

Есть и более «громкие» приме-
ры. У всех на слуху история Викто-
ра Бута. Он был обвинен в том, что, 
находясь в Таиланде, якобы намере-
вался продать оружие представи-
телям организации под названием 
Fuerzas Armadas Revolucionarias de 
Colombia (FARC). Эта повстанческая 
группировка действует в Колум-
бии. Даже если бы Виктор Бут дей-
ствительно продал ей оружие, пре-
тензии к нему могли бы возникнуть 
только у властей Колумбии, но ни-
как не США. Но дело в том, что ника-
ких связей с обозначенной органи-
зацией Виктор Бут не имел вообще. 
Сотрудники американского Агент-
ства по борьбе с незаконным обо-
ротом наркотиков явились к нему 
под видом представителей FARC и, 
по их словам, договорились о по-
ставках оружия. Согласитесь, что 
таким путем можно предъявить об-
винения кому угодно, где угодно 
и в чем угодно.

Ко всему прочему на момент за-
держания Виктора Бута 6 мар-
та 2008 года у американских аген-
тов отсутствовал ордер на его 
арест, то есть фактически речь 
шла о похищении человека. Все это 
не помешало американскому суду 
в 2012 году приговорить Виктора 
Бута к 25 годам тюрьмы, где он ныне 
и пребывает.

Аналогичная история произошла 
с российским летчиком Констан-
тином Ярошенко, который 28 мая 
2010 года был арестован в Либерии, 
доставлен в США и приговорен там 
к 20 годам лишения свободы по об-
винению в подготовке к транспор-
тировке крупных партий кокаина. 
Так же как и в случае с Бутом, его 
арест стал результатом провокации 
со стороны американских и либе-
рийских спецслужб.

К сожалению, помочь россия-
нам, оказавшимся в подобных ситу-
ациях, чрезвычайно сложно. Власти 
США и других стран, как прави-
ло, не допускают российских адво-
катов к участию в деле, а если и до-
пускают, всячески ограничивают 
их процессуальные права. В отно-
шении арестованных действует 
принцип «презумпции виновности»: 
любое свидетельство, которое мож-
но толковать неоднозначно, обо-
рачивается не в их пользу. В суде 
присяжные, очевидно, запуганные 
рассказами о страшной «русской 
мафии», склонны выносить обвини-
тельные вердикты даже при край-
не сомнительных доказательствах. 
Не лучшую роль играет здесь и раз-
вернувшаяся в последние годы в за-
падных СМИ антироссийская кам-
пания. Независимо от того, как 
оценивать ее причины, страдают 
в данном случае ни в чем не повин-
ные люди.

Могут возразить: а разве в Рос-
сии невиновные не привлекают-
ся к уголовной ответственности, 
а суды не выносят незаконные и не-
справедливые приговоры? Конечно, 
такое случается. Но здесь у нерав-
нодушных людей есть различные 
возможности добиться пересмот-
ра неправового решения, такие как 
обращения в Совет по правам чело-
века при президенте, лично к пре-
зиденту, апелляция к СМИ и обще-
ственному мнению.

Конечно, было бы несправедли-
во огульно обвинять правоохрани-
тельные органы всех стран в пред-
взятом отношении к гражданам 
России. В моей практике было, на-
пример, дело Ирины Беленькой, ко-
торая длительное время отстаива-
ла свои права на общение с дочерью, 
похищенной у нее в Москве ее быв-
шим французским мужем. В даль-
нейшем она сама была обвинена 
в похищении дочери и провела не-
которое время в венгерской тюрь-
ме, откуда была экстрадирована 
во Францию, где ей вновь грози-
ла тюрьма. Однако в итоге фран-
цузское правосудие проявило объ-
ективность и благородство: Ирина 
осталась на свободе и со временем 
получила возможность общаться 
с дочерью.

Конечно, добиться измене-
ния предвзятого отношения к рос-
сиянам за рубежом в одночасье 
не удастся. Но действовать в этом 
направлении необходимо. Это боль-
шая и очень сложная работа для 
дип ломатов, общественных дея-
телей, журналистов, всех неравно-
душных людей. Ибо сегодня никто 
из российских граждан, отправля-
ющихся за рубеж, не может быть 
на сто процентов уверен, что к нему 
в гостиничный номер не придут ка-
кие-нибудь мнимые «колумбийские 
повстанцы» или «либерийские нар-
кодилеры», а вслед за этим на запя-
стьях не защелкнутся наручники.

Рацион не здоровеет
Население по-прежнему переедает сахара и потребляет недостаточно 
молочных продуктов

Анна Ивушкина

В этом году россияне продолжат почти 
вдвое переедать сахара и недоедать 

треть от нормы потребления молочных 
продуктов. Это следует из прогноза Мин
сельхоза. Специалисты по питанию по
лагают, что несбалансированность ра
циона продиктована экономическими 
причинами. Цены на сахар с начала года 
упали, а на молочные продукты выросли 
на 2,5–7,3% в зависимости от категории.

Минсельхоз представил прогнозное 
потребление россиянами ряда групп 
продуктов в 2017 году в справке «О те-
кущей ситуации на агропродоволь-
ственном рынке». «Извес тия» ознако-
мились с документом. В нем указано, 
что «потребление сахара в расчете 
на душу населения в 2017 году, по оцен-
ке, составляет 39,3 кг при рациональ-

ной норме 24 кг». Практически столь же 
высоким оно было и в прошлом году и, 
по данным министерства, составля-
ло 39,4 кг. Потребление мяса и мясо-
продуктов незначительно превышает 
рациональную норму 73 кг в год и со-
ставляет 74 кг. В прошлом году этот 
показатель был в среднем на 200 г 
меньше. Потребление же молока и мо-
локопродуктов, по оценке Минсельхо-
за, остается недостаточным на 29% — 
233,4 кг при норме 325 кг. В прошлом 
году — 233,3 кг в год на душу населения.

Стабильность пищевых привычек 
россиян подтверждают данные Рос-
стата. По данным ведомства, пред-
ставленным в Единой межведом-
ственной информационной системе 
(ЕМИСС), оборот услуг по рознич-
ной торговле мясом и мясными про-
дуктами в первом полугодии соста-

вил 1 трлн рублей, годом ранее в тот 
же период — 1,1 трлн рублей. Торгов-
ля молочными продуктами за пер-
вые шесть месяцев 2017-го оценена 
в 598 млрд руб лей, за тот же период 
прошлого года — в 578 млрд руб лей.

Любопытно, что цены на сахар, кото-
рого россияне переедают, практически 
не растут. По данным Минсельхоза, сред-
няя потребительская цена на него опу-
стилась на 0,3% с начала года и на 31 июля 
составила 48,46 руб ля за 1 кг. Молочные 
же продукты, которых в рационе росси-
ян не хватает, напротив, дорожают бы-
стрее инфляции. Согласно справке Мин-
сельхоза, средняя потребительская 
цена на молоко пастеризованное с на-
чала года выросла на 2,6% (до 52,32 рубля 
за 1 кг на 31 июля), на масло сливочное — 
на 7,3% (до 517,27 рубля за 1 кг), на сыры — 
на 2,5% (до 472,44 руб ля за 1 кг).

Доктор медицинских наук, диетолог 
Алексей Ковальков полагает, что основ-
ная причина несбалансированности раци-
она среднего россиянина экономическая.

— Люди покупают те продукты, на ко-
торые хватает денег, а не те, которые хо-
чется. Сахар — самый простой дешевый 
продукт, который дает чувство насыще-
ния. Чуть более 39 кг в год — это среднее 
потребление по России, а в городах оно 
доходит до 70 кг в год, — отметил Алек-
сей Ковальков.

Он добавил, что импортозамещение 
и последовавшее снижение цен на мясо 
позволили гражданам нормализовать 
количество белка в рационе благода-
ря достаточному потреблению куря-
тины, свинины и говядины.

Исполнительный директор Нацио-
нального союза производителей моло-
ка Артем Белов согласен, что основная 
причина недостаточного потребле-
ния молочных продуктов — снижение 
реаль ных доходов населения.

— По нашим оценкам, потребление со-
ставляет около 190 кг в год на душу на-
селения, и в этом году мы ждем отрица-
тельной динамики за счет падения таких 
категорий, как сыр и масло. При этом дол-
жен сохраниться спрос на традиционные 
продукты — молоко, кефир — как наибо-
лее доступные, — сказал Артем Белов.

Он добавил, что до 2014 года потреб-
ление молочных продуктов росло 
на 5–6% в год. С восстановлением до-
ходов россиян увеличить потребление 
на 25–30% — до рекомендуемой нормы — 
можно будет за 10–12 лет.

Ранее «Известия» сообщали, что 
россиянам вдвое чаще стали ставить 
диагноз ожирение. По данным Роспо-
требнадзора, в 2011 году показатель 
заболеваемости ожирением состав-
лял 123,65 случая на 100 тыс. человек, 
а в 2015-м подскочил до 284,8.

Общество

Полет ненормальный
Мария Недюк

С начала летнего сезона в Общест
венную палату (ОП) РФ поступи

ло более 800 обращений, касающихся 
нарушения прав туристов. Чаще всего 
люди жалуются на неприветливый пер
сонал, проблемы с перелетом и плохую 
инфраструктуру. Все эти заявления бу
дут рассмотрены на профильных об
щественных слушаниях осенью. В итоге 
в ОП намерены разработать рекомен
дации для Ростуризма.

Председатель комиссии ОП РФ 
по развитию общественной диплома-
тии, гуманитарному сотрудничеству 
и сохранению традиционных ценнос-
тей Елена Сутормина рассказала «Из-
вестиям», что основная часть жалоб 
(50%) поступила от туристов, которых 
не устроили инфраструктура и сер-
вис. Около 30% обращений касалось 
проблем, связанных с плохой работой 
авиаперевозчиков, отменой и задерж-
кой рейсов. Также люди обращались 
за консультацией (порядка 20%): мно-
гих волновали курортный сбор, новые 
правила Минтранса по поводу пере-
возки багажа.

— Из Сочи поступали жалобы на пло-
хую уборку номеров, недостаток чи-
стоты в гостиницах, неприветливый 
персонал. Кто-то даже подчеркнул, что 
в их гостинице администратор не мо-
жет «здравствуйте» сказать, — отмети-
ла Елена Сутормина.

По ее словам, граждане также жа-
ловались на грязные пляжи и мусор 
в городах. Большинство подобных 
обращений поступало от отдыхаю-

щих в Краснодарском крае (более 70%), 
в частности Анапе, Геленджике и Сочи.

Не обошлось и без жалоб на турец-
кие курорты. Туристов там селили 
не в те оте ли, уровень сервиса не соот-
ветствовал обещаниям туроператора 
или турагентства. Несколько обращений 
было и по поводу проблем с заселением 
в гостиницу. Люди ждали по нескольку 
часов, чтобы им выдали ключи от номера.

— В этом году нас серьезно обеспо-
коила ситуация с чартерными рей-
сами. В частности, в июне к нам и на-
шим партнерам поступали сообщения 
от туристов по поводу отмены рейсов 
авиакомпании «ВИМ-Авиа», в июле 
авиарейсы задерживали AZUR air, 
Royal Flight, «Россия», Nordwind, «Ураль-
ские авиалинии». В основном обраще-

ния приходили из Москвы, Екатерин-
бурга, Санкт-Петербурга, — сообщила 
Елена Сутормина. — Люди жаловались, 
что им не предоставляли информации 
о времени устранения проблемы. Ин-
формационный вакуум заставлял, 
естественно, сильно нервничать.

Профессор кафедры менеджмен-
та и сервиса Института отраслевого 
менеджмента (ИОМ) РАНХиГС Галина 
Дехтярь рассказала «Известиям», что 
жалобы туристов на сервис в большин-
стве случаев отражают действитель-
ность. Однако порядка 30% таких обра-
щений не имеет под собой оснований.

— Если туристы жалуются, что им на-
хамил неулыбчивый персонал, может 
оказаться, что сначала они сами ему на-
хамили. Более того, сейчас появилась 

категория туристов, которые пытают-
ся вернуть такими жалобами деньги 
за проведенный отпуск. Они специ-
ально выискивают недочеты, фотогра-
фируют то, к чему можно придраться, 
а потом пытаются вернуть деньги че-
рез суд, — отметила профессор.

В Ростуризме «Известиям» сооб-
щили, что внимательно отслеживают 
потребительские настроения россий-
ских туристов и оперативно реагиру-
ют на такие жалобы. К примеру, сейчас 
активно ведется работа по обучению 
персонала туриндустрии и подготов-
ке квалифицированных управляющих 
гос тиницами, а также по организации 
обслуживания. Большую озабочен-
ность в ведомстве вызывает и ситуа-
ция с задержками и отменами чартеров.

— Ростуризм еще в июне обращал 
внимание на необходимость ужесто-
чения ответственности авиакомпа-
ний за задержку чартерных рейсов 
и принятия системных мер, чтобы 
повысить прозрачность и управляе-
мость рынка авиаперевозок. Диалог 
по данному вопросу в настоящее вре-
мя ведется с Росавиацией и Минтран-
сом, — отметили в пресс-службе ве-
домства.

Все обращения туристов, посту-
пившие в комиссию по развитию об-
щественной дипломатии, гуманитар-
ному сотрудничеству и сохранению 
традиционных ценностей Обществен-
ной палаты, будут рассмотрены на об-
щественных слушаниях этой осенью. 
По итогам будут разработаны реко-
мендации для профильных органов 
государственной власти.

Около 30% жалоб 
российских туристов 
связано с работой 
авиаперевозчиков | 
РИА Новости | Кирилл 
Каллиников

По данным Минсельхоза, 
среднестатистический 
россиянин съедает  
почти 40 кг сахара в год 
| Getty Images | EyeEm | 
Ruth Bushi
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A В пресс-службе Минпром-
торга заметили, что «по-

вышение стоимости сырья в той или 
иной степени сказывается на повыше-
нии цены готовой продукции» и отече-
ственные ткани для формы не дорожа-
ют благодаря господдержке.

— В 2016 году введен и успешно за
рекомендовал себя такой механизм, 
как предоставление субсидий на про
изводство камвольных тканей, пред
назначенных для изготовления одеж
ды обучающихся в начальных классах.  
Благодаря этой мере поддержки вы
пуск камвольных тканей в 2016 году 
превысил показатели 2015 года в 2,5–
3 раза и позволил произвести школь
ную форму надлежащего качества 
по доступным ценам. Механизм суб
сидирования обеспечил сокращение 
цены на комплект школьной формы 
в среднем на 30–40%, — заявили в Мин
промторге.

Там добавили, что «в этом году так
же благодаря этой мере поддержки 
цены на  школьную форму из россий
ских камвольных и поливискозных 
тканей расти не будут».

В Минобрнауки оперативно не от
ветили на запрос «Известий».

Президент Ассоциации предпри
ятий индустрии детских товаров Ан
тонина Цицулина сказала, что наб
людаемый рост потребительских 
цен — результат повышения стоимо
сти поставок еще позапрошлого года.

— Сейчас эти товары прошли полный 
цикл, от доставки до продажи всех се
зонов, — пояснила она.

При этом, по словам Антонины 
Цицулиной, значительно расширил
ся экономсегмент продукции для де
тей.

— Особенно это касается товаров 
первой необходимости, что не толь
ко стабилизирует курсовые колеба
ния валюты и инфляцию, но и повы
шает возможность выбора внутри 
категории,  — обратила внимание 
Антонина Цицулина. — Мы спокой
но смотрим на имеющийся ассорти
мент и цены, а вот состояние детско

го и семейного бюджета нас серьезно 
беспокоит.

Президент Союзлегпрома Андрей 
Разбродин полагает, что рост цен 
на детские вещи связан с падением 
курса национальной валюты.

— Ускорение девальвации рубля 
вынуждает предприятия (независи
мо от их количества) применять своего 
рода «ценовую» компенсацию. Причем 
это вынуждены делать производители 
практически всех отраслей — это каса
ется компаний, производящих и сы
рье, и «полуфабрикаты» для  школьной 
формы. Также изза девальвационно
го тренда происходит ужесточение  
условий банковского коммерческого 
кредитования отрасли. Все перечис
ленное — стимулы для удорожания 
школьной формы и ее составляющих, 
а также другой продукции легпрома, — 
сказал Андрей Разбродин.

По словам директора Центра 
конъюнктурных исследований Геор
гия Остапковича, значительный ска
чок стоимости школьных принад
лежностей и одежды наблюдается 
ежегодно.

— Всегда повышаются цены перед 
какимито важными событиями: пе
ред праздниками дороже становятся 
продукты, в сезон посевов — бензин 
и так далее. Такой «сюжет» распро
странен у предпринимателей в раз
ных странах, — сказал Георгий Остап
кович.

По мнению эксперта, со време
нем цены несколько снизятся, однако 
прежними они уже не станут. Бороть
ся с повышением цен перед учебным 
годом, по словам экономиста, можно 
только за счет повышения конкурен
ции среди производителей, которая 
сегодня в России низка. При этом Ге
оргий Остапкович обратил внимание, 
что обычно родители стараются поку
пать детям одежду и школьные при
надлежности заранее.

По данным Минобрнауки на 15 июля 
этого года, всего в общеобразова
тельных учреждениях страны учатся 
14,5 млн человек.

Экономика и бизнес

ЦБ подсчитает ущерб банков от хакеров
Анастасия Алексеевских

Российские банки с 2018 года будут 
ежемесячно предоставлять ЦБ эконо-

мические показатели инцидентов, свя-
занных с хищениями денежных средств 
со счетов. А именно — суммы, на кото-
рые хакеры покушались в отчетный пе-
риод, объем хищений со счетов клиентов, 
а также объемы средств, возвращен-
ных гражданам (ранее банки не обяза-
ны были это делать). При этом техниче-
ские данные, указывающие на причины 
возникновения инцидентов, будут из от-
четов исключены, сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе регулятора. По мне-
нию ЦБ, изменение формы отчетности 
повысит достоверность предоставляе-
мой информации о кибератаках. Экспер-
ты согласны, что нововведение зас тавит 
кредитные организации более ответ-
ственно относиться к вопросам инфор-
мационной безопасности.

С 2013 года все банки ежемесячно 
сдают ЦБ отчеты по нарушениям, свя
занным с переводами денежных средств 
клиентов. Они называются «Сведе
ния о выявлении инцидентов, связан
ных с нарушением требований к обес
печению защиты информации при 
осуществлении переводов денежных 
средств» — с их помощью Банк России 
аккумулирует статистику по киберпре
ступлениям.

В документах, которые банки на
правляют в ЦБ сегодня, должны фик
сироваться все случаи, связанные с на
рушениями при переводе денежных 
средств клиентами: к примеру, кра
жи CVVкода и других данных карты 
при оплате счета в ресторане или слу
чаи скимминга (когда злоумышленни
ки устанавливают на банкоматы спе
циальные считывающие устройства, 
а затем похищают деньги). Банки пре

доставляют ЦБ таблицу, где отраже
ны сам факт инцидента со способом 
нанесения ущерба, его дата, опера
тор платежной системы, последствия 
нарушения, предпринятые действия 
по устранению его последствий, а так
же факт обращения в правоохрани
тельные органы. Если нарушений нет, 
во всех соответствующих графах про
ставляются нули.

С 2018 года ЦБ планирует изменить 
форму этой отчетности, обязав банки 
раскрывать экономические показате
ли, связанные с кибератаками.

— Изменения нужны для повышения 
достоверности информации об опера
ционных расходах банков, связанных 
с осуществлением несанкционирован
ных переводов денежных средств, — по
яснили в прессслужбе Центробанка. — 
В нее предполагается включить только 
экономические показатели. Информа
цию о способе нанесения ущерба пла
нируется передавать по каналам FinCert 

(подразделение ЦБ по борьбе с кибер
мошенничеством. — «Известия»).

Директор по методологии и стандар
тизации Positive Technologies Дмитрий 
Кузнецов в беседе с «Известиями» от
метил, что раньше банки не информи
ровали ЦБ об объемах потерь. Руково
дитель направления противодействия 
мошенничеству компании «Инфосисте
мы Джет» Алексей Сизов добавил, что 
часто банки вообще присылали регу
лятору нулевые отчеты, фактически за
малчивая факты кибератак.

— Отсутствие информации об объе
ме потерь не позволяет увидеть полную 
картину, — уверен Дмитрий Кузнецов. — 
Наличие финансовых показателей о по
терях в отчетах, которые публикует 
ЦБ на основе данных банков, дало бы 
службам безопасности веские аргу
менты для увеличения финансирова
ния безо пасности платежных приложе
ний. С 1 января 2018 года вступает в силу 
закон «О безопасности критической ин

формационной инфраструктуры (КИИ)». 
Вероятно, к КИИ будут отнесены систе
мы дистанционного банковского обслу
живания и автоматизированные бан
ковские системы. То есть технические 
данные о кибератаках в любом случае 
будут поступать в ЦБ. Регулятор допол
нил сведения об атаках информацией 
об объеме ущерба. Важно то, что сейчас 
ни ЦБ, ни общество не представляют ре
альный объем потерь от киберпресту
плений. Наличие у ЦБ фактической ин
формации о потерях может заставить 
банковскую систему серьезнее отне
стись к вопросам кибербезопасности.

По словам председателя наблюда
тельного совета банка «Воронеж» Мура
да Салихова, полное знание экономиче
ских последствий кибератак позволит 
ЦБ понимать, насколько важна эта проб
лема в масштабах государства. Эксперт 
подчеркнул, что предотвратить бед
ствие всегда проще, когда известен его 
масштаб.

По оценке регулятора, 
в прошлом году хакеры 
украли с банковских 
карт россиян свыше 
1 млрд рублей | Getty 
Images | PeopleImages

Летом Центробанк начал 
маркировать сайты 
честных небанковских 
организаций | Алексей 
Майшев | «Известия»

В соответствии с федераль
ным законом от 23.11.1995 
№ 174ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказом Госком
экологии РФ от 16.05.2000  
№  372, постановлением го
родской управы города Калуги 
от 16.06.2017 № 221п «О прове
дении общественных обсуж
дений по материалам оценки 
воздействия на окружающую 
среду по проекту: «Рекульти
вация полигона ТБО г. Калуги 
с отводом ручья с территории 
полигона ТБО» муниципаль
ным образованием «Город Ка
луга» совместно с заказчиком 
экологической экспертизы —
муниципальным унитарным 
предприятием «Полигон ТКО» 
г. Калуги в период с 23.06.2017 

по 24.07.2017 был обеспечен 
дос туп всех заинтересован
ных лиц к техническому за
данию и материалам проекта 
рекультивации полигона ТБО 
города Калуги. Велся учет мне
ний и пожеланий по проект
ным материалам. Замечаний 
не поступало, материалы оце
нивались положительно. 

Общественные обсуждения 
по материалам оценки воздей
ствия на окружающую среду 
проведены 24.07.2017 по адре
су: Калужская область, г. Ка
луга, ул. Ленина, 93, зал «Ци
олковский». В обсуждениях 
приняли участие 29 жителей 
города Калуги. Проект рекуль
тивации полигона ТБО обще
ственностью поддержан.

Пирамиды рвут Сеть
Григорий Коган

Компании с признаками финансо-
вых пирамид (выплачивающие 

деньги вкладчикам из средств вновь 
пришедших клиентов) заняли топ-
30 поисковых запросов в интернете 
по вложениям средств. Об этом го-
ворят результаты мониторинга Меж-
дународной конфедерации обществ 
потребителей (КонфОП), с которыми 
ознакомились «Известия».

Организаторы мониторинга изу
чили выдачу поисковых систем «Ян
декс» и Google по запросу «вложить 
деньги выгодно» с настройками, обес
печивающими объективность вы
борки. Затем провели анализ сайтов 
небанковских организаций, пред
лагающих вложение средств. Сре
ди наиболее характерных признаков 
25 выбранных организаций — обеща
ния доходности свыше 100% годовых, 
рассказы об «уникальных продуктах» 
и неправомерное использование сим
волов государственной власти. Банк 
России пытается бороться с пробле
мой с помощью маркировки сайтов. 
Но эксперты считают эффект от этих 
мер недостаточным и рекомендуют 
гражданам самостоятельно анали
зировать предложения финансовых 
организаций.

О начале маркировки сайтов не
банковских финансовых компаний, 
поднадзорных Банку России, регуля
тор объявил 28 июня. В первую оче
редь эта мера коснулась микрофинан
совых организаций (МФО). Те из них, 
сведения о которых есть в государ
ственном реестре, маркируются 
в поисковой выдаче «Яндекса» спе
циальным знаком — зеленым круж
ком с галочкой и надписью «Реестр ЦБ 
РФ». Это дает клиенту уверенность 
в том, что организация легальна. Тог
да же регулятор объявил, что соби
рается распространить маркировку 
также на страховщиков. Таким обра
зом ЦБ стремится отделить добро
совестные компании от сомнитель
ных и откровенно мошеннических. 
Тем не менее, по данным КонфОП, ор
ганизации с признаками недобросо
вестных выходят в первые строчки 
запросов популярных поисковых сис
тем «Яндекс» и Google.

По информации КонфОП, пред
ставленные в мониторинге компа
нии обещали клиентам различный 
уровень доходности — от умеренной 
(10–12%, Solucy Terminal Solar, S.L. — 
Инвестиции в солнечную энерге
тику в Испании) до практически 
неосущест вимой (550%, Инвестагре
гатор — Инвестиционная компания, 
ценные бумаги).

Только 13 из 25 рассмотренных 
компаний указали на сайте свои 
реквизиты, причем в двух случаях 
организации оказались зарегистри
рованными за пределами России. Де
сять разместили на сайтах различ
ные свидетельства и сертификаты, 
призванные доказать их надежность 
и состоятельность (в трех случаях 
сертификаты имели иностранное 

происхождение). Пять организаций 
используют символы органов власти 
и схожие с ними до неразличимости 
изображения на своих сайтах с целью 
продемонстрировать надежность.

— Всё это очень похоже на пирами
ды. Если у тебя проект, который по
зволяет платить за заемный капитал 
такой высокий процент, то почему 
ты не идешь в один из крупных бан
ков и не возьмешь деньги там? Зачем 
тебе нужны молодые люди в интерне
те, которым ты предлагаешь 20% го
довых, когда можно взять деньги под 
17%? — удивился председатель прав
ления КонфОП Дмитрий Янин.

По его мнению, следует маркиро
вать не «чистые» финансовые орга
низации, а, напротив, те, у которых 
есть признаки финансовых пирамид.

В Банке России «Известиям» под
твердили, что финансовые пирами
ды сейчас активно перетекают в ин
тернет. По оценке регулятора, около 
25% проектов такого рода уже присут
ствуют в Сети. Для борьбы с пирами
дами Центробанк использует разные 
меры: помимо маркирования сайтов 
проводится блокировка мошенничес
ких ресурсов (в текущем году такой 
процедуре подверглись 160 сайтов). 
Для упрощения этой блокировки ЦБ 
совместно с Минкомсвязи разраба
тывает поправки в закон о защите ин
формации.

Тем не менее эксперты считают, 
что определить финансовые пира
миды и недобросовестные компании, 
пока они действуют, крайне сложно.

— Можно сказать, что компания яв
лялась финансовой пирамидой, толь
ко когда она уже рухнула, — заявила 
профессор кафедры социологии НИУ 
«Высшая школа экономики» Ольга Ку
зина.

По ее мнению, окончательно унич
тожить финансовые пирамиды невоз
можно.

Управляющий директор, руково
дитель отдела по макроэкономичес
кому анализу и прогнозированию 
«Эксперт РА» Антон Табах настроен 
скептически.

— Следует помнить, что никто 
и ничто не сможет спасти дурака 
от мошенника. Надо анализировать 
предложение, задавать вопросы 
и не вкладывать в то, чего не пони
маешь. А если не обладаешь ком
петенцией, значит, нужно класть 
деньги только на депозиты в системо
образующие банки, — заявил он «Из
вестиям».

За первое полугодие 2017 года Банк 
России выявил на территории страны 
около 70 классических финансовых пи
рамид. За аналогичный период прош
лого года было выявлено 90 таких ком
паний, в 2015м — около 100.

В целом Банк России отмечает по
зитивную тенденцию снижения ко
личества финансовых пирамид. Так, 
за весь 2016 год было выявлено 180 та
ких проектов, за 2015й — 200. Ущерб 
от деятельности пирамид также силь
но сократился: с 5,5 млрд рублей 
в 2015 году до 1,5 млрд рублей в 2016м. 

Цены подрастают к школе
Подорожание рюкзаков, одежды и учебников в разы обогнало инфляцию
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Продуктов для уничтожения может прибавиться

A Технические регламенты Та-
моженного союза содер-

жат условия по маркировке продуктов, 
по материалам для их упаковки, процес-
сам производства, хранения, транспор-
тировки. Они также предусматривают 
требования к реализации и утилизации 
товаров.

Исполнительный директор ассоциа-
ции «Руспродсоюз» Дмитрий Востриков 
поддержал законопроект Минсельхоза. 
По его мнению, в результате пострада-
ют «недобросовестные игроки рынка, 
производящие фальсификат».

— Предлагаемые меры действительно 
важны, и без них нельзя убрать с рын-
ка фальсифицированную продукцию. 
Но хотелось бы исключить возможность 
злоупотребления полномочиями со сто-
роны правоохранительных органов. Ги-
потетически они могут использовать 
данный инструмент в конкурентных 
вой нах, — сказал Дмитрий Востриков 
«Известиям».

Техрегламенты часто бывают не-
совершенными, добавил эксперт. Так, 
существует требование к измерению 
так называемого перекисного числа 
в майонезе, а утвержденной методи-
ки таких измерений нет. Получается, 
что каждый производитель этого со-
уса нарушает правила, прописанные 
в документе.

В «Руспродсоюзе» также сообщи-
ли, что по итогам I квартала 2017 года 
на продовольственном рынке выявлено 
порядка 5% фальсифицированной про-
дукции. В структуре пищевого фальси-
фиката наибольшая доля приходится 

на молоко (7%) и рыбу (превышает 6%). 
Кроме того, часто подделывают алко-
голь, мясные консервы и колбасу.

Исполнительный директор Молоч-
ного союза России Людмила Маницкая 
признала, что нарушения техрегламен-
тов у производителей молока встреча-
ются довольно часто. Однако не всегда 
таких недобросовестных изготовите-
лей наказывают.

— Конечно, за несоблюдение пра-
вил штрафуют. Но надо учитывать, 
что проверяют не всех, кому-то удает-
ся избежать такого контроля. Поэтому 
законопроект Минсельхоза очень це-
лесообразен, — заявила Людмила Ма-
ницкая.

По мнению президента Мясного 
союза Единого экономического про-
странства Мушега Мамиконяна, перед 
введением подобных наказаний для 
производителей нужно провести «ре-
визию технических регламентов».

По данным Мясного союза, часто 
встречается такое нарушение техрег-
ламентов, как несоответствие заявлен-
ного на упаковке содержания жира его 
реальной доле. Кроме того, в мясных из-
делиях нередко находят следы крахма-
ла и муки.

Ранее «Известия» сообщали, что 
продукты неизвестного происхожде-
ния могут начать уничтожать. Проект 
соответствующего указа президента 
в настоящий момент согласовывает-
ся в правительстве. Норма направлена 
на борьбу с «санкционкой», которая по-
ступает на границу по поддельным до-
кументам или вообще без них.

На первый раз простят

A Если норма о предупрежде-
ниях вместо штрафов суще-

ствует для малого и среднего бизне-
са, то она должна быть и для крупного, 
согласен и директор Института стра-
тегического анализа ФБК Игорь Ни-
колаев.

— Это логично. Не важно, малый 
или большой — все равно это бизнес. 
Несправедливо малым и средним 
предпринимателям сначала выпи-
сывать предупреждение, а крупно-
му бизнесу сразу штраф. Тем более 
у крупного бизнеса и штрафы круп-
ные, а в этом случае нагрузка на них 
снизится, — считает эксперт.

Нововведение поможет снизить 
коррупционные риски как в самих 
крупных компаниях, так и в контроль-
но-надзорных органах, указал в бесе-
де с «Известиями» директор экспер-
тно-аналитического центра РАНХиГС 
Николай Калмыков.

— При проверках должны быть за-
действованы все меры, позволяю-
щие избежать рисков. Если при не-
значительных нарушениях будут 
сначала выноситься предупреждения, 
то это снизит коррупционные риски: 
и компании не будут пытаться дого-
вориться неофициально, и контро-
леры не будут на это намекать. При 
этом у предприятий будет стимул 
к реальному устранению проблемы, 
а не к тому, чтобы ее неофициально 
решить, — уверен Николай Калмыков.

Еще одна мера, которая позволит 
снизить нагрузку на бизнес, — это 
оптимизация работы региональных 

контрольно-надзорных ведомств. 
В пресс-службе Минфина ранее со-
общали «Известиям», что сокращение 
количества контролеров в том чис-
ле позволит повысить им зарплату. 

Министр финансов Антон Силуанов 
успешным примером такой оптими-
зации называл ликвидацию Росфин-
надзора и передачу его полномочий 
Казначейству.

«Налог на Google» 
как позитивный пример

Алексей Федоров

Президент Ассоциации компаний 
интернет-торговли

С егодня бурно обсуждается одна 
из самых актуальных и горячих тем: 

введение НДС на товары, реализуемые 
зарубежными интернет-магазинами. 
У инициативы есть как горячие сторон-
ники, так и ярые противники. При этом 
в процессе внедрения нововведений су-
ществует трудность: зачастую сами ком-
пании просто не понимают, какие имен-
но налоги и в какой ситуации они должны 
платить. А главное — где и за что. Из чего 
же должен состоять налог и зачем он по-
надобился нашему государству?

Прежде всего стоит отметить, что 
моделью НДС на товары стал так на-
зываемый «налог на Google», введен-
ный на территории РФ зимой. Суть его 
в следующем: иностранные компании, 
оказывающие услуги физическим ли-
цам на территории России, становятся 
налоговыми резидентами нашей стра-
ны и платят 18%.

Такие услуги охватывают боль-
шое количество областей — социаль-
ные сети, программное обеспечение, 
игры, базы данных, хостинги, рекла-
му и торговые площадки (это и услу-
ги такси, и продажа товаров, и многое 
другое). Возьмем, к примеру, общеиз-
вестный сервис booking.com. Если вы, 
собираясь на отдых, бронируете гости-
ницу в Испании, то она не платит ни-
каких отчислений в российский бюд-
жет, ведь пользоваться ее услугами 
вы будете на территории другого го-
сударства. Однако сам сервис должен 
оплатить налог 18% со своей комиссии, 
поскольку услуга оказана им на терри-
тории России. Такси Uber платит налог 
с каждой поездки, а eBay — с комиссии 
от продажи товара.

А вот если российская компания 
размещает свою программу в AppStore, 
то комиссию за нее также платит 
AppStore. И этот подход совершен-
но логичен и справедлив, ведь таким 
образом исключается двойное нало-
гообложение, а компании находят-
ся в заведомо равных условиях веде-
ния бизнеса. Такая система — мировая 
практика, признанная крупнейшими 
компаниями.

Зачем вообще понадобился этот на-
лог? За что именно в конечном итоге 
платит потребитель?

Все очень просто. В недалеком про-
шлом, если кому-то требовалось прило-
жение для компьютера, то он покупал 
диск и его устанавливал. Налог пла-
тил продавец диска. Со стремительным 
развитием интернета никто больше 
не покупает софт на внешних носите-
лях, скачивая его за плату у зарубеж-
ных юридических лиц, которые платят 
за это тот же налог в размере 18%.

Как введенный налог отразился 
на потребителях? Некоторые компа-
нии включили его в свои цены, немного 
снизив маржинальность, и для потре-
бителя это изменение осталось неза-
меченным, а кто-то поднял стоимость 
на сумму налога, указав это в цене. 
И тогда финальная сумма действитель-
но немного выросла. Однако карди-
нальных изменений не произошло.

Что особенно интересно, сегод-
ня не существует санкций по отноше-
нию к компаниям, которые не платят 
«налог на Google». Их ответственность 
основана исключительно на репута-
ционных рисках. А это значит, что не-
добросовестная компания не будет 
интересна с точки зрения положения 
на бирже и IPO, иными словами, в нее 
не захотят инвестировать деньги. И се-
годня, судя по количеству организа-
ций, исправно платящих этот налог 
(в качестве налоговых резидентов в РФ 
зарегистрировались такие гиганты, 
как Amazon, Alibaba, Apple, booking.com, 
Airbnb, Facebook, Google, Uber и другие), 
можно смело говорить, что система ра-
ботает исправно.

Уплата налога по месту потребле-
ния услуги — продвинутая между-
народная практика. Поэтому логич-
но, что ее предлагают распространить 
также и на товары. Сегодня заказать 
что-либо абсолютно из любой точки 
мира стало невероятно просто и удоб-
но. Но недаром государством был при-
думан механизм защиты локальных 
производителей, поэтому они также 
должны перестраиваться и оператив-
но реагировать на изменения мировой 
торговой конъюнктуры.

Приведенные примеры — все-
го лишь одна из точек зрения, осно-
ванная на практике введения «налога 
на Google». Другие подходы не толь-
ко имеют право на существование, 
но и будут учитываться при рассмо-
трении правительством процесса вве-
дения НДС-регистрации зарубежных 
интернет-магазинов.

Экономика и бизнес

По итогам 
первого квартала 
на продовольственном 
рынке выявлено около 
5% фальсификата 
| Алексей Майшев | 
«Известия»

Каждый год 
стоимость школьных 
принадлежностей 
ощутимо увеличивается 
| ТАСС | Интерпресс | 
Светлана Холявчук

”
УПЛАТА НАЛОГА 
ПО МЕСТУ ПОТРЕБ

ЛЕНИЯ УСЛУГИ — ПРОДВИ
НУТАЯ МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ПРАКТИКА. ЛОГИЧНО, ЧТО 
ЕЕ ПРЕДЛАГАЮТ РАСПРО
СТРАНИТЬ И НА ТОВАРЫ

”
НОВОВВЕДЕНИЕ 
СНИЗИТ НАГРУЗКУ 

НА БИЗНЕС, В ДЕЯТЕЛЬНО
СТИ КОТОРОГО ВЫЯВЛЕНЫ 
НЕДОЧЕТЫ, НЕ ПРИЧИНИВ
ШИЕ ВРЕДА. СЕЙЧАС ЭТА 
НОРМА ДЕЙСТВУЕТ ТОЛЬ
КО ДЛЯ МАЛЫХ И СРЕДНИХ 
КОМПАНИЙ. ОТСУТСТВИЕ 
ПОДОБНОЙ МЕРЫ СТИМУ
ЛИРУЕТ КОРРУПЦИОННЫЕ 
РИСКИ: РАЗМЕР ШТРАФОВ 
ДЛЯ КРУПНОГО БИЗНЕСА 
ВЕЛИК, И ПРЕДПРИНИМА
ТЕЛИ ЧАСТО ПРЕДПОЧИ
ТАЮТ «ДОГОВОРИТЬСЯ» 
С КОНТРОЛЕРАМИ
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Время терминатора

Вадим Козюлин

Профессор Академии военных наук

Р азработчики из разных стран не уста-
ют совершенствовать конструкцию 

наземных боевых роботов-терминато-
ров. Российские производители воору-
жений тоже имеют беспилотные про-
екты. Инженеры готовы обеспечить 
роботу любой функционал: разведка 
и наблюдение, патрулирование и огне-
вая поддержка, охрана объектов и про-
делывание проходов в заграждениях, 
подвоз боеприпасов и эвакуация ране-
ных, установка минных полей и разми-
нирование, постановка дымовых завес 
и даже мобильное обеспечение аудио-
пропаганды.

Главный научно-исследователь-
ский испытательный центр ро-
бототехники Минобороны, науч-
но-технический центр «Импульс-2» 
(Севастополь) и Всероссийский 
НИИ «Сигнал» (Ковров) разработали 
на базе БМП-3 комплекс «Вихрь», спо-
собный нести 30-миллиметровую ав-
томатическую пушку, спаренный 
с ней пулемет калибра 7,62 мм и две 
пусковые установки противотанко-
вых ракет «Корнет-М» и даже ПЗРК 
«Игла» и «Верба».

«Калашников» создает сразу не-
сколько боевых роботов. Завод 
им. В.А. Дегтярева и Фонд перс-
пективных исследований создали 
многофункциональный комплекс 
«Нерехта», вооруженный в разных ва-
риациях гранатометом, 14,5-милли-
метровым пулеметом типа КПВТ или 
двумя спаренными пулеметами ка-
либра 12,7 мм.

Разработаны и другие роботы-
терминаторы: универсальный само-
ходный роботизированный комп-
лекс «Платформа-М», биоморфный 
звероподобный робототехниче-
ский комплекс «Хищник», а также 
многофункциональный биоморф-
ный робототехнический комплекс 
«Рысь».

Но самый известный российский 
наземный робот — «Уран-9» — бое-
вой многофункциональный робото-
технический комплекс. Состав во-
оружения боевого модуля включает 
30-миллиметровую автоматиче-
скую пушку 2А72 и спаренный с ней 
пулемет калибра 7,62 мм с возможно-
стью оснащения противотанковы-
ми управляемыми ракетами «Атака».

Теперь перед российскими воен-
ными стоит задача понять, насколь-
ко могут быть востребованы боевые 
роботы и так ли велика сфера их при-
менения, как говорят производители. 
Со схожей проблемой столкнулись 
и иностранные военные.

Боевая версия изделий Talon под 
названием SWORDS (Special Weapons 
Observation Reconnaissance Detection 
System) с винтовкой М16 была опро-
бована США еще в декабре 2003 года 
в Кувейте, а позже с пулеметом M249 
применялась в Ираке в 2007 году. Во-
преки ожиданиям система оказалась 
малоэффективной в городских боях. 
В течение нескольких лет военные 
использовали их как стационарные 
пулеметные точки, а впоследствии 

отказались от закупок и финансиро-
вания программы.

В США боевые беспилотные на-
земные машины (Unmanned Ground 
Vehicles — UGV) производят более 
двадцати компаний, включая ги-
ганты — Lockheed Martin, Northrop 
Grumman, BAE Systems и General 
Dynamics. Однако терминаторы оста-
ются невостребованными, и назем-
ные дроны используются для реше-
ния сугубо вспомогательных задач: 
разминирования, транспортировки 
грузов или максимум для патрулиро-
вания местности.

Израильский разработчик — ком-
пания G-NIUS Autonomous Unmanned 
Ground Vehicles — продолжает совер-
шенствовать наземный колесный ро-
бот Border Patroller (пограничный 
пат рульный). При этом предыдущая 
разработка компании — автономный 
броневик Guardium — не находит ши-
рокого применения в армии, его за-
купки остановлены.

На Украине последнюю стадию 
разработки проходит боевой робот 
«Фантом». Железный монстр массой 
1000 кг несет на телескопическом мо-
дуле четыре противотанковых раке-
ты «Барьер» с лазерным наведением. 
Телескопическая башня позволяет 
вести огонь со скрытых позиций. Ро-
бот можно вооружить и гиростаби-
лизированным 12,7-миллиметровым 
пулеметом.

В перспективе робот сможет 
обойтись без оператора — автоном-
но распознавать и уничтожать цели. 
Программное обеспечение для это-
го украинским разработчикам помо-
гает создать неназванная австралий-
ская компания.

Заказы на украинского терми-
натора пока сделали национальные 
силы специальных операций и На-
циональный совет по безопасности 
и обороне. Но компания «СпецТехно-
Экспорт» демонстрирует новое изде-
лие и потенциальным иностранным 
заказчикам.

Казалось бы, преимущества бое-
вого робота перед человеком очевид-
ны: ему не нужны еда, сон и отдых, 
он не подвержен панике и готов рабо-
тать в любых условиях. Но есть и ряд 
недостатков. Главный — потребность 
в дистанционном управлении, а лю-
бую радиосвязь сегодня относитель-
но просто подавить средствами ра-
диоэлектронной борьбы. Значит, 
робот должен быть автономным, что-
бы самостоятельно решать боевые 
задачи. Однако ни один коман дир 
не согласится передать право на при-
нятие решений в боевой обстановке 
железному ящику. Поэтому военные 
предпочитают не спешить с закупка-
ми терминаторов и накап ливать тех-
нологический потенциал. Они ждут 
появления новых технических ре-
шений в области связи и искусствен-
ного интеллекта. К тому же в США 
опасаются так называемых sputnik 
moments, когда Россия или Китай 
внезапно уйдут в технологический 
отрыв.

Военных кинологов подчинили Генштабу

A — Несмотря на развитие со-
временных технологий, на во-

енной службе находится более трех ты-
сяч служебных собак, — рассказал 
«Известиям» Владимир Головачев. — За-
мены им нет и не будет. Любую сложную 
электронику можно вывести из строя. 
Хорошо подготовленную служебную 
собаку обмануть невозможно. С веро-
ятностью 99,9% она выполнит поставлен-
ные перед ней задачи.

По словам военачальника, основная 
задача службы заключается в подготов-
ке служебных собак и их вожатых по но-
вым стандартам. Все они определялись 
в рамках конкурса «Верный друг» и те-
перь станут эталоном для Вооружен-
ных сил.

Как рассказал «Известиям» началь-
ник штаба Центральной школы военно-

го собаководства «Красная звезда» май-
ор Олег Юрасов, методики подготовки 
собак остались прежними, но измени-
лись подходы. Это касается физичес-
кой и тактической подготовки вожатых, 
а также их подопечных.

Военный эксперт, директор Центра 
политической конъюнктуры Иван Коно-
валов рассказал «Известиям», что роль 
служебных собак в армии до последне-
го времени была недооценена.

— По фильмам мы знаем, что их ис-
пользуют для охраны границы или 
в МВД, — отметил он. — В то же время 
об их роли в армии практически ничего 
не известно. Все это потому, что собаки 
были разбросаны по отдельным служ-
бам и департаментам. Из-за этого фи-
нансирование кинологических служб 
шло по остаточному принципу. Зато, как 

только начинаются боевые действия, 
о собаках сразу вспоминают. Они рез-
ко начинают быть необходимыми.

По словам Коновалова, никто кро-
ме «лучших друзей человека» не может 
так хорошо помочь в разминировании 
местности или охранять территорию.

— Ни один робот не сравнится с обу-
ченным псом, ведь у машины нет такого 
чутья и интуиции, как у «четвероного-
го солдата», — отметил эксперт. — Соба-
ки активно участвовали в разминиро-
вании территории Северного Кавказа 
и Сирии. Поэтому создание кинологи-
ческой службы Минобороны можно 
только приветствовать. Это означает, 
что подготовка собак будет вестись сис-
тематически. На это целенаправленно 
будут выделять средства, а четвероно-
гие помощники всегда будут под рукой.

Сейчас на службу в Минобороны 
призываются восемь пород служеб-
ных собак. Это немецкие, восточноевро-
пейские, кавказские, среднеазиатские 
и бельгийские овчарки, ротвейлеры, 
черные терьеры и лабрадоры. Базой для 
их подготовки выбран старейший (дей-
ствует с 1924 года. — «Известия») племен-
ной питомник — Центральная школа во-
енного собаководства «Красная звезда» 
в Дмитровском районе Подмосковья. 
Здесь организована первичная подго-
товка вожатых и служебных собак.

В рамках Армейских международ-
ных игр-2017 в конкурсе «Верный друг» 
приняли участие пять команд из России, 
Белоруссии, Казахстана, Узбекиста-
на и Египта. В качестве наблюдателей 
на соревнованиях были представите-
ли КНР, Индии и Таиланда.

Российская армия готова к войне на два фронта

Николай Сурков

Ш ведское агентство оборонных ис-
следований (организовано при 

минобороны Швеции) опубликовало 
100-страничный доклад о состоянии 
Вооруженных сил России, в котором го-
ворится о существенно возросших воз-
можностях ВС РФ, их способности одно-
временно проводить несколько крупных 
операций. Его автор, начальник депар-

тамента исследования российских во-
оруженных сил Юхан Норберг рассказал 
«Известиям» о факторах, которые могут 
способствовать дальнейшему росту рос-
сийской военной мощи.

Как вы оцениваете военные возможно-
сти современной России?

В ходе наших исследований мы  
пришли к выводу, что с 2016 года ВС 
РФ имеют возможность провести 

по меньшей мере одну крупномасштаб-
ную межвидовую операцию с участи-
ем 100–150 тыс. военнослужащих. Это 
примерно соответствует проводимым 
с 2014 года ежегодным стратегическим 
учениям — «Восток», «Центр» и «Кавказ».

Учитывая колоссальную площадь 
России, принципиально важна возмож-
ность оперативно перебрасывать силы 
туда, где они необходимы. В межвидо-
вых операциях, о которых мы говорим, 
могут быть задействованы силы из раз-
ных частей страны.

Кроме того, ВС РФ располагают не-
обходимой организационной структу-
рой, чтобы одновременно провести еще 
одну наступательную межвидовую опе-
рацию. Однако она, скорее всего, будет 
меньшей по масштабам. В отдельные 
годы ежегодные стратегические уче-
ния сопровождаются параллельными 
менее масштабными учениями, в кото-
рых задействуются преимущественно 
наземные силы, что позволяет отрабо-
тать проведение общевойсковой опера-
ции, иногда с привлечением ВКС и ВМФ.

Более того, помимо проведения 
одной-двух межвидовых операций ВС 

РФ сохранят достаточно сил, чтобы про-
вести небольшие межвидовые оборони-
тельные операции в каждом из военных 
округов. Таким образом, мы полагаем, 
что ни одна часть России не останется 
полностью без защиты.

Каковы перспективы ВС РФ в кратко-
срочном и среднесрочном периоде? Есть 
ли у них слабые места?

Это будет зависеть от ряда взаи-
мосвязанных факторов, таких как раз-
мер оборонного бюджета, способно-
сти привлечь в ряды вооруженных сил 
(и удержать) квалифицированных спе-
циалистов, от способности российского 
оборонно-промышленного комплекса 
(ОПК) оперативно произвести продук-
цию, необходимую военным, от хода 
создания мобилизационной системы 
и т.п. Все эти факторы могут стать ис-
точниками как силы, так и слабости.

Какие системы вооружения, имеющие-
ся сейчас в распоряжении ВС РФ, наибо-
лее заслуживают внимания?

О способности ВС РФ проводить опе-
рации не стоит судить по отдельным ви-

дам вооружения. Операции — это во-
площение военной мощи в целом. Надо 
также принимать во внимание качество 
подготовки личного состава. Есть, ка-
жется, даже русская поговорка: «Желе-
зо само не воюет».

В докладе мы отмечаем, что с 2013 го-
да заметно выросло количество сис-
тем, предназначенных для поражения 
противника на больших расстояни-
ях (свыше 300 км) как обычными, так 
и ядерными боеприпасами. Тем не ме-
нее оперативное применение высоко-
точных вооружений большого радиуса 
действия сильно зависит от возможно-
стей их наведения. На наш взгляд, сейчас 
у РФ мало систем, которые позволяли 
бы обнаруживать цели на большом рас-
стоянии и оценивать результаты ударов.

Какие выводы о состоянии ВС РФ позво-
ляет сделать операция в Сирии?

Она показала, что ВС РФ способ-
ны провести операцию за пределами 
российской территории без снижения 
общей обороноспособности страны. 
Впрочем, по сравнению с ежегодными 
стратегическими учениями ВС РФ опе-
рация в Сирии маленькая как по своим 
масштабам, так и по количеству задей-
ствованных сил. При проведении боль-

шинства операций главным вызовом яв-
ляется логистика, от которой зависит 
способность войск вести боевые дей-
ствия. В Сирии противник российских 
военных не в состоянии негативно воз-
действовать на снабжение группировки 
по морю и по воздуху. Так что эта опера-
ция дает мало информации о способно-
сти ВС РФ противостоять равноценно-
му противнику.

С какими вызовами сейчас сталкивается 
РФ в области военного строительства?

Основных вызовов два. В первую оче-
редь это набор личного состава для но-
вых частей и подразделений, для соз-
даваемых в сухопутных войсках новых 
армий и дивизий. Это требует либо уве-
личения численности вооруженных сил 
свыше имеющегося миллиона (при том 
что численность призывников все еще 
составляет около 300 тыс.), либо созда-
ния полноценной мобилизационной 
сис темы. Она сейчас создается, но про-
цесс далек от завершения.

Другой вызов — сможет ли ОПК на-
ладить серийный выпуск нового поко-
ления военной техники, танков «Арма-
та», истребителей Т-50 и стратегических 
бомбардировщиков ПАК ДА, а также 
надводных кораблей крупнее фрегата.

«Вежливые люди»  
получат «суперпираний»
Уникальные миниатюрные субмарины смогут высаживать диверсантов,  
топить корабли, ставить мины и запускать крылатые ракеты

Дмитрий Литовкин

Морские диверсанты Военно-мор-
ского флота получат новейшие 

ударно-разведывательно-диверсион-
ные подводные лодки П-650. Корабли 
водоизмещением всего 720 тонн смогут 
незаметно доставлять к берегу и заби-
рать группы специального назначения 
и сил специальных операций — «вежли-
вых людей». Уникальная подлодка спро-
ектирована Санкт-петербургским мор-
ским бюро машиностроения (СПМБМ) 
«Малахит» и получила неофициальное 
название «Суперпиранья». По мнению 
экспертов, она станет ответом на появ-
ление у ВМС США АПЛ типа Ohio, пере-
оборудованных в носители крылатых ра-
кет и диверсионных групп.

Как сообщили «Известиям» в глав-
ном штабе флота, П-650 рассматрива-
ется в качестве специализированного 
носителя и лодки поддержки подразде-
лений спецназначения. Решение по ним 
будет приниматься после уточнения ко-
нечного облика изделий.

—  П-650 — многоцелевая лодка, — рас-
сказал «Известиям» ведущий конструк-
тор СПМБМ «Малахит» Виктор Карава-
ев. — На ней предусмотрена установка 
торпедных аппаратов для выхода мор-

ских диверсантов, а также специальный 
отсек с шлюзовой камерой для возвра-
щения их на борт. Корабль имеет мо-
дульную конструкцию, что позволяет 
дополнительно разместить на нем раз-
личные типы крылатых ракет, торпед, 
донных мин. Поэтому субмарина мо-
жет не только выполнять деликатные 
миссии, но и работать как патрульный 
корабль, уничтожать ракетами и тор-
педами одиночные корабли или цели 
на берегу, вести скрытную радиотехни-
ческую разведку, выдавать целеуказа-
ния другим кораблям в группе.

В движение подлодку приводят два 
дизель-генератора, вырабатывающих 
энергию для сверхтихого гребного элек-
тродвигателя. Дальность хода корабля — 
2 тыс. морских миль. Это свыше 3 тыс. 
километров. Большую часть этой дис-
танции субмарина может пройти в под-
водном положении, не раскрывая своего 
местоположения. Экипаж — девять че-
ловек. На лодке есть специальное поме-
щение под размещение группы из шести 
боевых пловцов. Корабль может нести 
четыре торпеды калибра 533 мм, во-
семь — калибра 400 мм. Кроме них в рас-
положенных между прочным и легким 
корпусами лодки бомболюках разме-
щаются 12 донных мин.

По словам Виктора Караваева, П-650 
берет начало от сверхмалых подводных 
лодок советского флота проекта 865 
«Пиранья». Эти корабли специально 
предназначались для скрытной достав-
ки спецназовцев к побережью против-
ника. По этой причине они были одни-
ми из самых секретных в ВМФ. Всего 
было построено два подводных кораб-
ля МС-520 и МС-521. Однако в 1999 году 
программа была закрыта. Лодки было 
решено списать в утиль. Это решение 
позволило снять одну из «Пираний» 

в комедийной киноленте «Особенности 
национальной рыбалки». На ней груп-
па непутевых рыболовов забирала за-
бытые на финской территории ящики 
с водкой.

Военный эксперт Владимир Щерба-
ков рассказал «Известиям», что инте-
рес к сверхмалым подводным лодкам 
вызван прежде всего появлением удар-
но-диверсионных кораблей в ВМС США.

— В отличие от американцев россий-
ская концепция предполагает созда-
ние сверхмалых и малошумных кораб-
лей прибрежной зоны или внутренних 
морей, — рассказал эксперт. — Они бу-
дут очень востребованы на Балтийском, 
Черном, Южно-Китайском или Каспий-
ском морях, где нет больших глубин 
и куда незаметно атомная лодка про-
сто физически не войдет.

Сейчас главным разработчиком 
сверхмалых разведывательно-дивер-
сионных субмарин выступают США. 
В рамках специальной программы ASDS 
(Advanced Swimmer Delivery System) 
с целью совершенствования средств 
доставки легководолазов-спецназов-
цев объединенное командование спе-
циальных операций ВС США заказало 
корпорации Northrop Grumman «сухую» 
сверхмалую субмарину. Корабль имеет 
длину 19,81 м, диаметр 2,43 м, водоизме-
щение 55 т. Глубина погружения лодки 
превышает 300 м. К месту выполнения 
задачи лодка доставляется специаль-
но оборудованными АПЛ и надводны-
ми кораблями. Собственного вооруже-
ния ASDS не имеют.

Армия
МНЕНИЕ

”
РОБОТ ДОЛЖЕН 
БЫТЬ АВТОНОМНЫМ, 

ЧТОБЫ САМОСТОЯТЕЛЬНО 
РЕШАТЬ БОЕВЫЕ ЗАДАЧИ. 
НО НИ ОДИН КОМАН ДИР 
НЕ СОГЛАСИТСЯ ПЕРЕДАТЬ 
ПРАВО НА ПРИНЯТИЕ РЕШЕ-
НИЙ В БОЕВОЙ ОБСТАНОВКЕ 
ЖЕЛЕЗНОМУ ЯЩИКУ

Юхан Норберг считает, 
что операция в Сирии 
показала возможность 
ВС РФ вести военные 
действия за рубежом 
без снижения 
обороноспособности 
страны | Из личного 
архива

«Суперпиранья» может 
не только выполнять 
«деликатные» миссии, 
но и работать как 
патрульный корабль | 
РИА Новости | Виталий 
Аньков
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Сильная Вера

Игорь Золотовицкий

Ректор Школы-студии МХАТ,  
заслуженный артист России

Умерла Вера Глаголева... Горько 
и ужасно. Смерть — вообще нера-

достное событие, а когда это происхо-
дит так неожиданно и с таким прекрас-
ным, совершенно не соответствующим 
этому черному слову человеком, 
то на ум приходят лишь какие-то ба-
нальные и горестные слова.

Вера — это моя юность. Для меня 
она ассоциируется с кино, общени-
ем, дружбой, с нашим поколением. 
Я даже не помню, как мы с ней позна-
комились, это было где-то очень да-
леко. Сразу вспоминается ее первый 
фильм «Сломанный свет», в кото-
ром мы снимались с Сашей Феклис-
товым. По-моему, Саша меня с ней 
и познакомил. Но этот момент на-
столько не запечатлелся в памя-
ти, что кажется, будто мы общались 
с ней всегда. Вот как приехал я в Мо-
скву в 1979-м, так будто уже и всег-
да знал ее.

Вера Глаголева — это целый жанр, 
вернее, два жанра — актриса и ре-
жиссер. Большинство людей зна-
ют ее по фильмам других режис-
серов, но и сама она сняла немало: 
помимо «Сломанного света» это «За-
каз», «Чертово колесо», «Одна война», 
«Случайные знакомые», «Две жен-
щины»...

Что же касается ее актерско-
го творчества, то Вера Глаголева — 
это образ, которого сегодня очень 
не хватает в театре и на киноэкра-
не. Помните, как она начинала? В ам-
плуа чистой, невероятно искренней, 
наивной девушки с очень силь-
ным, мощным характером. И, конеч-
но, в нее были все влюблены — осо-
бенно после фильма «Выйти замуж 
за капитана». Целое поколение де-
вочек хотели быть похожими на нее. 
А все ребята мечтали с ней познако-
миться.

Она была таким человеком, что 
всем ее знакомым — даже не самым 
близким — казалось, что она их дав-
ний друг. Она была той, с кем хочет-
ся общаться. И жизнь у нее скла-
дывалась замечательно — мы очень 
радовались за нее. У Веры полу-
чалось всё не только в карьере, 
но и в семейных делах: она была пре-

красной женой, ее дочка недавно вы-
шла замуж.

Глаголева была замечательной, 
искренней и в дружбе, и в работе. 
И делу своему — актерскому, режис-
серскому — была предана неверо-
ятно.

Какая-то частичка меня вместе 
с ней ушла. Получив трагическое из-
вестие, я сразу стал вспоминать, ког-
да и где мы в последний раз виделись. 
Скорее всего какими-то перебеж-
ками в Москве. А еще в июне мы все 
любовались ею на церемонии откры-
тия Московского международного 
кинофестиваля. Глядя на то, как она 
шла по красной дорожке в тот день, 
я и подумать не мог, что она так тя-
жело больна. Это лишний раз харак-
теризует ее натуру, способную на не-
вероятное мужество и стойкость. 
Ведь никто ни о чем не подозревал, 
кроме самых близких.

Глаголева — это прежде всего ха-
рактер. Здесь ведь как с персона-
жами: говоришь — Дон Кихот, и аб-
солютно все понимают, кто это. 
Говоришь — Вера Глаголева, и тоже 
все понимают. Она ассоциирует-
ся с исключительно светлым отно-
шением к профессии, семье, жизни... 

И хотя ее жизнь оборвалась так рано, 
она очень многое успела — после нее 
осталось столько прекрасных филь-
мов! У друзей не очень принято гово-
рить, какие роли любимые, а какие 
нет. Но — без всякого сомнения — она 
была блестящей актрисой.

И абсолютно все ее характеристи-
ки в профессии совпадают с тем, что 
можно сказать о Вере как о человеке. 
Такие люди, как Вера, — редкость се-
годня. И в нашей сфере это особенно 
чувствуется. У нас же не техническое 
ремесло, а творческое, напрямую от-
ражающее личность. Поэтому то, ка-
кой ты в своем деле, неразрывно свя-
зано с твоим внутренним миром. В ее 
кинообразах очень чувствуется этот 
свет, искренность и в то же время ду-
шевная сила.

Гулливер, кони и пони
Евгений Авраменко

Конно-драматический театр «ВелесО», 
созданный известным актером Евге-

нием Ткачуком, показал первую премье-
ру — Danger, Gulliver! Уникальная труппа, 
в которой люди выступают вместе с ло-
шадьми, представила вольную фанта-
зию на тему романа «Путешествия Гул-
ливера» Джонатана Свифта.

За основу был взят эпизод встречи 
главного героя с разумными конеподоб-
ными существами гуигнгнмами и мерз-
кими еху, как две капли воды похожи-
ми на людей.

— «Путешествия Гулливера» порой 
воспринимают как забаву, литерату-
ру для детей, но на самом деле эта вы-
сокая сатира — очень сложный матери-
ал, — рассказал «Известиям» Евгений 
Ткачук. — Нашему театру он позволяет 
более широко взглянуть на то, кто такой 
«человек разумный» и кто такие братья 
наши меньшие.

Новый театр обосновался в Ленин-
градской области — близ деревни Лепса-
ри Всеволожского района. Начинается 

действо на фоне дивного пейзажа: солн-
це закатывается за темный лес, публика 
располагается возле прудика на поляне. 
К зрителям подходят, с любопытством 
рассматривая их, странные создания, 
изъясняющиеся междометиями.

Актеры, одетые в грубые костюмы 
с намеком на Средневековье, изобра-
жают еху. События разворачиваются 
в научно-исследовательском институте, 
как объясняет английская леди-экскур-
совод (Ольга Семенова). Еху ведут себя 
нагло и развязно, обманом заманивают 
в клетку опекающую их даму. 

Неожиданно появляется Гулливер 
(Евгений Ткачук) в свободной белой 
рубашке, с длинными развевающи-
мися волосами, напоминающий хип-
пи или лесного духа. Глюкофон в его 
руках издает чарующие звуки. Гул-
ливер, несущий воздух свободы, ста-
новится для зрителей проводником 
в их путешествии из мира еху к благо-
родным гуигнгнмам. Подробное зна-
комство с ними происходит уже в шат-
ре-манеже, где сколочен деревянный 
амфитеатр.

Если оценивать представление, в ко-
тором соединяются слово, элементы те-
атра и цирка, по законам драмы, то оно 
покажется лишенным внятной сюжет-
ной логики. Но здесь не тот случай, ког-
да компоненты спектакля подгоняются 
под историю; напротив, драматургия 
определяется факторами, которые че-
ловек не может регулировать, например 
временем суток.

Важно, что действие начинается при 
закате, а в финале зрители, выходя из ма-
нежа, застают фантастической красоты 
сумеречный пейзаж. Над поляной сте-
лется молочный туман, из него возни-
кают девы с распущенными волосами 
и лошади с развевающимися гривами. 

Взаимопонимание лошадей и акте-
ров подкупает. Три жеребца — Валдай, 
Гротеск, Медовый — и пони-жеребенок 
Капучино чутко реагируют на команды 
артистов, особенно Ткачука. Под нуж-
ную реплику начинают скакать галопом 
или ложатся и игриво переворачивают-
ся, подбросив копытом песок. 

— Мы стремимся использовать энер-
гию, посредством которой «общаются» 

лошади, — пояснил Евгений Ткачук. — 
Нельзя изо дня в день заставлять коня 
исполнять одну и ту же «партитуру дей-
ствий». Нужно по возможности оттал-
киваться от того, что ему интересно се-
годня. Конный театр — это обостренное 
чувство партнерства. 

Danger, Gulliver!, открывший исто-
рию необычного театра с большими 
перспективами, может быть интересен 
публике и как возможность совместить 
художественные впечатления с выез-
дом за город, и как аналог цирка с жи-
вотными. Но все же это не совсем цирк: 
кони выполняют команды, но в этом 
не чувствуется насилия; к тому же ло-
шади существуют в природной среде.

Девиз «ВелесО» — «Творческий союз 
человека и лошади, основанный на вза-
имном доверии и уважении». И по окон-
чании спектакля становится ясно, что 
это не просто слова.

Малая родина  
на «Краю света»
Марина Иванова

О бъявлена конкурсная программа 
VII Международного кинофести-

валя «Край света», который стартует 
в Южно-Сахалинске 25 августа. В афи-
шу вошли девять фильмов, в создании 
которых участвовали 16 стран. От Рос-
сии в конкурсе представлены «Арит-
мия» Бориса Хлебникова и «Заложни-
ки» Резо Гигинеишвили.

Обе российские картины уже полу-
чили фестивальное признание. «Арит-
мия» — драма о семье врачей — стала 
лучшим фильмом «Кинотавра-2017». 
«Заложники», повествующие о тра-
гической странице в истории Грузии, 
там же получили приз за режиссуру 
и были отмечены спецпризом Берлин-
ского кинофестиваля.

Среди иностранных фильмов кон-
курса планируется международная 
премьера: японский фильм «Наше 
бегство» режиссера Нобутеру Учиды, 
история выживания в большом горо-
де. В конкурсе также присутствуют 
фильмы — призеры и участники кино-
фестивалей в Венеции, Берлине, Ло-
карно, Трайбеке, Гонконге, Эдинбурге.

По словам программного дирек-
тора «Края света» Алексея Медведева, 
концепция форума в этом году «приоб-
рела более глобальную перспективу».

— Если раньше структура конкурс-
ной программы определялась взаи-
модействием между российскими 
работами, составлявшими почти по-
ловину конкурса, и азиатскими кар-
тинами, то теперь наряду с фильмами 
соседних стран — Японии, Южной Ко-
реи — есть ленты, например, из Арген-
тины, Франции, Болгарии. Восточная 
экзотика отступает на второй план, 
а на первый выходит история ма-
лой родины, которую каждый из нас 

в какой-то момент покидает, чтобы 
снова вернуться, — пояснил он «Из-
вестиям».

Жюри конкурса возглавит режис-
сер-документалист Марина Разбеж-
кина. В судейскую бригаду войдут 
актеры Петр Федоров и Алиса Хаза-
нова, мастер анимации Кодзи Яма-
мура (Япония), директор киносту-
дии в Мумбаи, продюсер Ананд Ганди 
(Индия).

Основной площадкой форума ста-
нет специально выстроенный фести-
вальный кластер. По обеим сторонам 
«Чехов-центра», где по традиции про-
ходят конкурсные показы, будут воз-
ведены шатры для встреч с гостями, 
проведения воркшопов, мастер-клас-
сов, пресс-конференций. Непода-
леку выстроят летний кинотеатр 
на 600 мест, предназначенный для 
демонстрации лучших российских 
и зарубежных картин последних лет.

Программу «кино на площади» от-
кроет показ отечественного кино — 
фильма «Лалай-балалай» Руслана 
Братова (победитель «Кинотавра» 
в коротком метре) и картины под на-
званием «Как Витька Чеснок вез Леху 
Штыря в дом инвалидов», удостоен-
ной Гран-при на недавно завершив-
шемся фестивале «Окно в Европу» 
в Выборге.

Помимо специальных показов 
на фестивале будут представлены 
программы «Соседи» (новые фильмы 
Китая, Гонконга, Японии, Южной Ко-
реи), «Фестивальные хиты» (премьеры 
крупных международных фестива-
лей), «Как научиться смотреть кино» 
(показы будут сопровождаться лек-
циями), документальная программа 
«Точка сборки» — о том, как строить 
жизнь своими руками, цикл «Спасти 
планету» — об экологии.

Ставка на кинодебюты
Фонд Александра Сокурова «Пример интонации» представил  
фильмы молодых режиссеров

Сергей Уваров

Р ежиссер Александр Сокуров пред-
ставил результаты работы своего 

фонда поддержки молодых кинема-
тографистов «Пример интонации». Два 
фильма — полнометражные «Софич-
ка» и «Теснота» — уже хорошо известны 
фес тивальной публике в России и за ру-
бежом, два других — короткометражки 
«Мизансцена 2.11» и «Пасха» — впервые 
были продемонстрированы на широ-
ком экране.

Предваряя показ, состоявшийся 
в рамках кинофестиваля «Окно в Ев-
ропу», Александр Сокуров подробно 
остановился на истории своего фонда.

— Когда нашему творческому объ-
единению «Берег» на «Ленфильме» 
стало тяжело, я понял, что надо соз-
дать фонд, — рассказал кинорежис-
сер. — В рамках этого фонда ничего 
не делается для меня, я не снимаю с его 
помощью свои фильмы. «Пример ин-

тонации» был задуман для поддерж-
ки некоммерческого кино, прежде все-
го — дебютного.

Основной источник финансирова-
ния «Примера интонации» — комитет 
по культуре Санкт-Петербурга. Кроме 
того, у фонда есть долгосрочный дого-
вор о сотрудничестве с «Ленфильмом». 
А в попечительский совет фонда вхо-
дит советник президента РФ Владимир 
Толстой. Все привлеченные средства 
(как от государства, так и от спонсоров) 
идут на создание кино, при этом стро-
го контролируются их расходование 
и художественный уровень результата.

— Наша задача — предоставить дебю-
тантам возможность создать игровой 
фильм с учетом всех профессиональ-
ных требований, — заявил Александр 
Сокуров. — У нас они жесткие: если го-
сударство выделило деньги на карти-
ну, то будь добр, отчитайся качеством.

По словам Александра Сокурова, 
начинал фонд с короткометражных 

лент, и одной из первых работ, создан-
ных при участии «Примера интонации», 
стала «Пасха» (2014) Игоря Ольшанского.

Действие фильма разворачивается 
в глухой деревне в 1921 году. Главный 
герой — мальчик-сирота лет восьми. 
Отец его погиб на Гражданской войне. 
Но перед уходом на фронт обещал ку-
пить ребенку краски, чтобы тот смог 
разрисовать яйца на Пасху. Теперь 
юный художник рисует углем на сте-
нах сарая и надеется, что когда-нибудь 
его мечта все-таки исполнится...

Представляя фильм, Александр 
Сокуров сказал, что оценивает его 
очень высоко. С мнением мэтра сложно 
не согласиться: история, рассказанная 
Игорем Ольшанским, трогает и впе-
чатляет. Череда выразительных, по-
настоящему художественных образов 
вызывает ассоциации то с «Андреем 
Рублевым», то с «Ивановым детством» 
Тарковского, но при этом сохраняет ин-
дивидуальность.

Вторая работа — 29-минутная «Ми-
зансцена 2.11» (2015) Анатолия Бердю-
гина — снята одним кадром, с мини-
мальным светом от старой настольной 
лампы. Причем первые несколько ми-
нут диалог двух главных героев раз-
ворачивается в полной темноте. 
В какой-то степени этот эксперимент 
кажется искусственным, тем не менее 
смелые поиски в сфере киноязыка за-
служивают внимания.

Картины Анатолия Бердюгина 
и Игоря Ольшанского важны даже 
не сами по себе (несмотря на несо-
мненную талантливость), а как те са-
мые «примеры интонации» — резуль-
таты работы фонда. Еще более веские 
«козыри» — нашумевшие полноме-
тражные фильмы учеников Сокурова. 
«Теснота» Кантемира Балагова, полу-
чившая приз FIPRESCI в Канне, рас-
сказывает историю похищения юно-
ши боевиками в Нальчике. Фильм 
интересен в первую очередь ярким 
образом главной героини, старшей 
сестры похищенного. На фоне се-
мейной трагедии разворачивается 
ее личная драма, связанная с отча-
янным стремлением найти любовь 
и понимание.

Второй полнометражный про-
ект — «Софичка» Киры Коваленко — 
тоже имел фестивальный успех, хотя 
и не такой весомый. Действие карти-
ны по мотивам повести Фазиля Ис-
кандера разворачивается в абхаз-
ской деревеньке. Как и в «Тесноте», 
на первом плане здесь судьба жен-
щины, лишенной любви и страдаю-
щей от одиночества. Но сама интона-
ция рассказа иная: вместо внешней 
экспрессии — сдержанный трагизм. 

Открытый вопрос — насколько ве-
лик творческий и организаторский 
вклад самого Сокурова в эти проек-
ты. И, следовательно, в какой степе-
ни работа фонда зависит от его лич-
ного участия. Пока народный артист 
выступает и как идеолог, и как от-
борщик, и как фактически генераль-
ный продюсер «Примера интонации». 
Судя по первым результатам деятель-
ности фонда, в этих амплуа он чув-
ствует себя не менее уверенно, чем 
в режиссуре. 

Культура

”
ВЕРА ГЛАГОЛЕВА 
НАЧИНАЛА В АМ-

ПЛУА ЧИСТОЙ, НЕВЕРОЯТ-
НО ИСКРЕННЕЙ, НАИВНОЙ 
ДЕВУШКИ С ОЧЕНЬ СИЛЬ-
НЫМ, МОЩНЫМ ХАРАК-
ТЕРОМ. И, КОНЕЧНО, В НЕЕ 
БЫЛИ ВСЕ ВЛЮБЛЕНЫ.  
ЦЕЛОЕ ПОКОЛЕНИЕ  
ДЕВОЧЕК ХОТЕЛИ БЫТЬ  
ПОХОЖИМИ НА НЕЕ.  
А ВСЕ РЕБЯТА МЕЧТАЛИ  
С НЕЙ ПОЗНАКОМИТЬСЯ

Александр Сокуров 
помогает своим 
подопечным 
не только в создании, 
но и в продвижении 
картин | РИА Новости | 
Екатерина Чеснокова

Театр «ВелесО» появился 
благодаря любви 
Евгения Ткачука (слева) 
к лошадям | Пресс-
служба театра «ВелесО» | 
Полина Соловьева

Спектакль Danger, Gulliver! 
Рейтинг «Известий» 
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Спорт

Шарапова возвращается на US Open
Тимур Ганеев

Бывшая первая ракетка мира росси-
янка Мария Шарапова получила wild 

card (специальное приглашение) в ос-
новную сетку Открытого чемпионата 
США по теннису (US Open) — послед-
него турнира «Большого шлема» в этом 
сезоне. По словам организаторов, при-
глашая на US Open бывших победителей 
чемпионата, которые по тем или иным 
причинам не могут на него попасть, они 
следуют традициям турнира: Мария уже 
выигрывала его в 2006 году. Кроме того, 
россиянка согласилась выступить пе-
ред молодыми спортсменами в кампусе 
Ассоциации тенниса Соединенных Шта-
тов (USTA) с речью о необходимости вы-
полнения антидопинговой программы 
в теннисе.

US Open должен стать первым тур-
ниром «Большого шлема» за полтора 
года, на котором сыграет титулован-
ная теннисистка. Последний раз Ша-
рапова участвовала в Открытом чем-
пионате Австралии (Australian Open), 
который проходил с 18 по 31 января 
2016 года. Именно в Мельбурне в кро-
ви Марии был обнаружен мельдоний, 
запрещенный WADA с 1 января 2016-го. 
Трибунал Международной федерации 
тенниса (ITF) дисквалифицировал рос-
сиянку на два года, однако Спортивный 
арбитражный суд (CAS) позднее снизил 
этот срок до 15 месяцев.

Свой первый матч после дисква-
лификации Мария сыграла 26 апре-
ля 2017 года в Штутгарте, но пропу-
стила «Ролан Гаррос», не получив wild 
card, а позднее снялась с Уимблдона 
из-за травмы. На американском 
же корте Шарапова провела 
в этом году всего одну игру — 
первый круг турнира 
в Стэнфорде. Од-
нако повреждение 
левого предплечья 
не позволило ей 
продолжить уча-
стие ни в этом чем-
пионате, ни в тур-
нирах, прошедших 
в Торонто и Цин-
циннати.

Знаменитый 
российский тенни-
сист, по-
бедитель 
престиж-
ных междуна-

родных турниров во Флоренции (1987), 
Орландо (1988), Ницце (1989), Мюнхене 
(1989), Монте-Карло (1990), Тель-Авиве 
(1990) и Монреале (1991) Андрей Чесно-
ков считает, что Мария Шарапова за-
служила wild card Открытого чемпио-
ната США. 

— Это логичное решение организа-
торов, — заявил он «Известиям». — Пос-
ле 15-месячного перерыва Маша сразу 
дошла до полуфинала очень предста-
вительного турнира в Штутгарте. Она 
доказала, что даже после такого дли-
тельного перерыва способна на рав-
ных бороться с ведущими игроками 
мира. После Штутгарта она получила 
wild card на турниры в Риме и Мадриде. 
Я присутствовал на ее играх в Италии 
и могу сказать, что на этих матчах ста-
дион был битком. После этого я остал-
ся на четвертьфиналы турнира, и зри-
телей на них практически не было. Это 
говорит о том, что болельщикам по все-
му миру интересно наблюдать именно 
за Шараповой. Она — востребован-
ный игрок. Уверен, что и на ее 
матчи в США будет пробле-
матично достать билет. По-
этому я не понимаю реше-
ние организаторов «Ролан 
Гаррос» отказать ей в wild 
card, мотивированное 
тем, что в нем якобы уча-
ствуют только чистые 
спортсмены. Не пони-
маю и нападки других 
теннисисток. Особенно 
враждебно настроены, на-
пример, Кристина Младено-
вич и Доминика Цибул-
кова. Чего они 
хотят, по-

жизненной дисквалификации? Мария 
уже отбыла наказание за применение 
препарата, который WADA даже не на-
зывает допингом. 

Также Андрей Чесноков рассказал 
«Известиям», что после допингового 
скандала он внимательно изучил свой-
ства мельдония. 

— Согласно утверждениям WADA, это 
запрещенный препарат, — продолжил 
эксперт. — Шарапова принимала мель-
доний с 2004 года. Он помогает спорт-
смену избежать инфаркта. Препараты 
же, которые именуются допингом, на-
оборот, могут привести к проблемам 
с сердцем, поскольку организм работа-
ет «на износ» и не чувствует нагрузки.

По словам теннисиста, о перспекти-
вах Марии Шараповой на US Open мож-
но будет говорить после распределения 
турнирной сетки. 

— Во-первых, надо понять, насколь-
ко серьезна ее травма и способна ли она 
в августе-сентябре выступать в полную 

силу, — пояснил Андрей Чесноков. — 
Во-вторых, многое будет зави-

сеть от турнирной сетки. Бы-
вает, что в первом круге друг 
на друга попадают два сла-
бых игрока, а бывает и нао-
борот. Например, на турни-
ре в Цинциннати в первом 

круге сыграли 18-я ракетка 
мира Елена Веснина и Каро-

лин Гарсия, занимающая 19-ю 
позицию в рейтинге. Если Ша-
раповой попадется услов-
ная Симона Халеп или Эли-

на Свитолина, то шансов 
на продолжение борь-

бы немного. Но если 
соперником Маши 
будет менее титу-
лованный спорт-
смен, а она сможет 
поймать свой ритм 
и почувствовать по-
крытие, то ее шансы 
на удачное выступле-

ние довольно велики.  
US Open пройдет 

с 28 агуста по 10 сентября.

Королевский подарок от «Янг Бойз»

Дмитрий Гарин, Евгений Зиньков

ЦСКА одержал важную победу над 
швейцарским «Янг Бойз» в первом 

матче плей-офф квалификации Лиги 
чемпионов (1:0) и сделал серьезную 
заявку на выход в групповой этап это-
го турнира. Футболисты из Берна по-
казали себя крепкой организованной 
командой и имели несколько голевых 
моментов, но опыт и мастерство в ко-
нечном итоге сыграли в пользу армей-
цев. Единственный мяч в свои ворота 
на 91-й минуте забил игрок хозяев поля 
Нуху Касим. Ганский защитник оказал-
ся под прессингом форварда ЦСКА Ви-
тиньо и ударом головы перебросил мяч 
через вратаря «Янг Бойз». 

По мнению бывшего полузащитни-
ка ЦСКА и сборной России Игоря Янов-
ского, несмотря на выездной успех 
армейцев, судьба победителя двух-
матчевого противостояния решится 
в Москве. 

— Победа на выезде со счетом 
1:0 — хороший задел перед ответной 
игрой, — заявил «Известиям» Игорь 
Яновский. — В первом тайме ЦСКА по-
казывал качественный футбол, но уже 
после перерыва игроки стали уставать, 
ведь практически тот же состав высту-
пал в дерби со «Спартаком». Тем не ме-
нее опыт позволил армейцам добиться 
своего. С другой стороны, мы увиде-
ли, что и в составе «Янг Бойз» много 
квалифицированных игроков, спо-

собных доставить проблемы обороне 
красно-синих. В этой паре еще не все 
решено. Понятно, что на стороне ЦСКА 
опыт выступлений в Лиге чемпионов, 
но давайте вспомним, как «Янг Бойз» 
выбил из турнира киевское «Динамо». 
Швейцарцы также уступили в первой 
игре со счетом 1:3, но смогли перело-
мить ход борьбы в ответной встрече 
(2:0). Поэтому армейцам стоит очень 
серьезно настроиться на второй матч.

Согласен с Яновским и другой про-
славленный полузащитник ЦСКА, 
ныне главный тренер молодежного 
сос тава «Динамо» Дмитрий Хохлов.  

— ЦСКА пришлось в Швейцарии не-
просто. Соперник имел преимущество, 
и курьезный автогол игрока «Янг Бойз» 
в концовке игры во многом стал для ар-
мейцев подарком, — сказал «Извести-
ям» Дмитрий Хохлов. — Но я бы не стал 
рассуждать о везении. На такой стадии, 
как квалификация Лиги чемпионов, 
особенно в последнем ее раунде, став-
ки очень высоки — главным является 
результат, и армейцы его добились. Од-
нозначно фаворита в этом противосто-
янии по-прежнему нет. «Янг Бойз» — се-
рьезный соперник, и легко ЦСКА точно 
не будет. Сейчас победа и гол на выез-
де дают им небольшое преимущество, 
но не думаю, что армейцы будут рас-
слабляться перед домашним матчем.

Главным героем встречи стал вра-
тарь ЦСКА и сборной России Игорь 
Акинфеев. Это признал и наставник 

«Янг Бойз» Адольф Хюттер, похвалив-
ший капитана красно-синих за отлич-
ные сейвы. Стоит отметить, что голки-
пер армейцев отыграл третий «сухой 
матч» подряд в квалификации Лиги 
чемпионов — ранее он не пропускал 
в обеих играх с греческим АЕКом (2:0 
и 1:0).

— Во втором тайме Игорь фантасти-
ческим образом парировал удар под 
перекладину с близкого расстояния, — 
продолжил Игорь Яновский. — А это 
был 100-процентный голевой момент. 
Также он еще несколько раз здорово 
выручил свою команду. Безусловно, 
Игорь — лидер коллектива, капитан. 
Его вклад в успехи ЦСКА последних лет 
очень высок. Поэтому я никогда не об-
ращал внимания на его неудачную се-
рию игр в Лиге чемпионов (до нынеш-
него сезона Акинфеев пропускал голы 
в 43 матчах Лиги чемпионов подряд, 
включая квалификацию. — «Известия»).

Для московского клуба, по итогам 
прошлого сезона чемпионата России 
опередившего «Зенит» в борьбе за вто-
рое место, попадание в групповой этап 
Лиги чемпионов становится жизнен-
ной необходимостью. В этом случае 
клуб заработает от €12 млн до €22 млн, 
что может покрыть более четверти 
бюджета армейцев.

— Для клуба очень важно участие 
в групповом турнире Лиги чемпионов, 
предполагающем солидные бонусы, — 
считает Дмитрий Хохлов. — Конечно, 
выходя на поле, футболисты не думают 
об этом — они сосредоточены на игре. 
Но с учетом важности прохода даль-
ше сейчас нужно просто порадовать-
ся за команду.

По его мнению, в случае выхо-
да в групповой этап Лиги чемпио-
нов московскому клубу потребует-
ся усиление. 

— Любой тренер хочет усилить 
коман ду, и Гончаренко — не исклю-
чение, — заключил эксперт. — Другое 
дело, что надо учитывать ситуацию 
не только в ЦСКА, но и в мировом фут-
боле. Рынок перегрет, качественные 
футболисты стоят дорого. Смогут ли 
армейцы в таких условиях качествен-
но усилиться? Наверняка достойные 
кандидаты в их списках есть. Но это 
вопрос не только желания, но и фи-
нансовых возможностей. А усиление 
ЦСКА точно не помешало бы. Ответ-
ная встреча ЦСКА и «Янг Бойз» состо-
ится 23 августа в Москве.

«Сделаю всё для поездки на Олимпиаду-2018»
Форвард сборной России и «Питтсбурга» Евгений Малкин — о возможных попытках игроков НХЛ  
получить допуск в Пхенчхан и перспективах вернуться на родину

Алексей Фомин

В минувшем сезоне звезда Националь-
ной хоккейной лиги (НХЛ) Евгений 

Малкин выиграл второй подряд и тре-
тий в своей карьере Кубок Стэнли. А в ав-
густе 2017-го он стал обладателем тра-
диционного приза газеты «Советский 
спорт» «Харламов Трофи», вручаемого 
лучшему российскому хоккеисту сезо-
на по версии издания. После церемо-
нии форвард сборной России и «Питт-
сбург Пингвинз» рассказал «Известиям» 
о своих шансах поехать на Олимпиаду 
в Пхенчхане вопреки запрету НХЛ, пере-
говорах лидера команды Сидни Кросби 
с главой лиги Гэри Беттмэном и предсто-
ящей работе с Сергеем Гончаром, недав-
но ставшим ассис тентом главного тре-
нера «пингвинов».

Вы говорили, что поедете на Олимпиа-
ду, если вас отпустит владелец «Питт-
сбурга» Марио Лемье. Когда можно 
ожидать его решения?

Сейчас я на каникулах и нахожусь 
в России. Ближе к сезону, когда в Аме-
рике начнут работать тренировочные 
лагеря, вернусь туда — будут встречи 
с людьми, появится больше конкре-
тики. Постараюсь поговорить с Ма-
рио Лемье, хоккеистами «Питтсбурга». 
У нас есть Сидни Кросби и несколько 
шведов с финнами, которые тоже име-
ли хорошие шансы оказаться в Пхенч-
хане, если бы не решение НХЛ. Надо 
узнать их мнение о ситуации, собрать 
больше информации о взглядах на нее 
игроков, тренеров, владельцев клуба. 
Не хочу бросаться громкими словами. 
Я уже говорил, что приложу все усилия, 
чтобы поехать на Олимпиаду. Но если 
будет риск пожизненной дисквалифи-
кации или аннулирования контракта — 
буду думать. Надо смотреть, как пове-
дет себя лига, а пока делать какие-либо 
заявления мне не хочется.

Многие считают, что всё будет зависеть 
от Кросби и его мнение станет решаю-
щим...

Кросби — лицо НХЛ. К нему многие 
прислушиваются: и владельцы клубов, 
и Гэри Беттмэн. Мнение Сида уважа-
ют в лиге, и я надеюсь, что он сам го-
рит желанием поехать на Олимпиаду, 
чтобы побороться за третье подряд зо-
лото для сборной Канады. Но сначала 
я хочу приехать в «Питтсбург», пого-
ворить с ним и остальными ребятами.

В 2020 году истекает срок коллективно-
го соглашения между НХЛ и Ассоциа-
цией игроков лиги. Ситуация с Олим-
пиадой может повлиять на вероятность 
нового локаута?

Переговоры хоккеистов и НХЛ 
по поводу нового коллективного со-

глашения неизбежны. Будет много спо-
ров и нюансов, но насколько затянется 
этот процесс, судить тяжело. Время по-
кажет. Какие-то прогнозы делать пока 
бессмысленно. Есть еще два года.

Вице-президент «Металлурга» Генна-
дий Величкин интересуется возмож-
ностью локаута и соответственно ва-
шей игры во время него за «Магнитку»?

На самом деле мы с Геннадием Ива-
новичем в последнее время не так мно-
го общались. И разговаривали в основ-
ном не о хоккее — только поздравили 
друг друга с победами. У «Магнитки» 
хорошая команда, и если вы думаете, 
что они непременно ждут меня на сле-
дующий сезон к себе, то это не так. Ко-
нечно, если будет локаут, я всегда рад 
приехать в родную команду, как это 

было в 2012-м. Но впереди еще два года, 
и за это время может многое поменять-
ся. Может быть, я вернусь в Россию еще 
раньше. Никогда так далеко не загады-
ваю — всегда стараюсь жить следую-
щим сезоном. Жизнь такая штука, что 
сегодня ты лучший игрок, завтра — 
худший. Сегодня ты в Америке, завт-
ра — в России. Здесь надо каждый день 
доказывать свой уровень. Я буду ста-
раться делать это. В ближайшие пять 
лет не хочу возвращаться, намерен 
отработать контракт в «Питтсбурге», 
но, может быть, клуб будет недоволен 
моей игрой и захочет разорвать согла-
шение. Всё может случиться, но у меня 
есть цель и я буду ее добиваться.  

Вы уже знаете, как изменится формат 
вашей работы с Сергеем Гончаром пос-

ле его повышения до ассистента глав-
ного тренера «Питтсбурга»?

Конечно, мы с ним обсуждали этот 
вопрос. Я сказал ему, что хочу больше 
игрового времени, надеюсь на его со-
трудничество со мной — долгое, креп-
кое и с любовью (улыбается). Но на са-
мом деле дружба дружбой, а работа 
работой. На работе не должно быть 
какой-то фамильярности. Я должен 
оставаться профессиональным спорт-
сменом, а он — профессиональным тре-
нером. Объединив усилия, мы при-
несем пользу команде. Прекрасно 
понимаю, что мы можем посмеяться 
и поболтать вне площадки, но, выходя 
на лед, должны об этом забыть.

Лемье и главный тренер «Питтсбурга» 
Майк Салливан советовались с вами, 
Кросби и другими лидерами «пингви-
нов» по поводу назначения Гончара?

Здесь даже не надо было с нами со-
ветоваться, поскольку Сергея Гончара 
в клубе знают уже давно и уважительно 
отзываются о нем еще со времен его вы-
ступлений в НХЛ. При его назначении 
двух мнений быть не могло — он отрабо-
тал в штабе два последних сезона, и оба 
раза мы выиграли Кубок Стэнли. Гон-
чар показал себя как настоящий про-
фессионал, хотел продолжить работать 
в клубе, и, когда наметились переста-
новки в тренерском штабе, все были 
только за него.

Сейчас активно развивается допинго-
вый скандал с Данисом Зариповым — 
недавно с ним разорвал контракт «Ак 
Барс». Каковы его шансы оказаться 
в НХЛ?

Думаю, один из лучших игроков КХЛ 
сможет заиграть и в НХЛ. Мы все виде-
ли прошлый сезон Даниса. Он стал луч-
шим бомбардиром плей-офф. Это за-
бивной форвард, который очень любит 
хоккей, отлично читает игру. Это хок-

кеист, способный заиграть в любой 
команде, Зарипов доказал это побе-
дами в «Ак Барсе», «Магнитке» и сбор-
ной России. Главное, чтобы было жела-
ние. Недавно мы виделись за ужином, 
но я не стал расспрашивать. Насколь-
ко понимаю, он ожидает решения 
НХЛ о допуске к выступлениям в лиге. 
Окончательно оно будет принимать-
ся на уровне Гэри Беттмэна. И трудно 
прогнозировать, разрешат ли ему вы-
ступать.

Правильно ли, что КХЛ позволяет внеш-
ним контролерам дисквалифицировать 
на два года свою звезду, что сказывает-
ся на имидже и лиги, и «Ак Барса»? На-
пример, НХЛ защитила от WADA Никласа 
Бэкстрёма. Можно было аналогичным 
образом спасти Зарипова?

Думаю, да. НХЛ на данный момент 
имеет больше влияния в мире. Мне бы 
хотелось, чтобы КХЛ приложила боль-
ше усилий по защите Зарипова и ситу-
ация разрешилась благополучно для 
всех. Я всегда на стороне спортсмена. 
Мне тяжело поверить, что Данис прини-
мал допинг. Это очень похоже на ситуа-
цию с мельдонием, который не являет-
ся стероидом, стимулирующим работу 
мышц. Эти мелочи, из-за которых За-
рипова сейчас лишают хоккея на два 
года, выглядят абсурдно. В НХЛ тако-
го нет, но при этом пресекается реаль-
ный допинг — каждый месяц выбороч-
но вызывают игроков на допинг-тесты. 
Я сам проходил их пять раз за прошлый 
сезон. Все хотят играть в чистый хок-
кей и ставить каждого в равные усло-
вия. Контроль очень жесткий. Но с За-
риповым какая-то странная история. 
Пришли контролеры, проверили и дис-
квалифицировали... Очень хочу, чтобы 
всё разрешилось положительно. Сей-
час Данис собирает документы, гото-
вится обжаловать в суде эту дисквали-
фикацию.
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Евгений Малкин готов 
помочь сборной России 
при любой возможности 
| РИА Новости | Алексей 
Куденко

Невразумительная 
игра Федора Чалова 
(в центре) лишний раз 
доказала, что ЦСКА 
нуждается в усилении 
атакующей линии | TACC 
| Zuma | Pascal Muller

В 2006 году Мария 
Шарапова выиграла US 
Open, одолев в финале 
знаменитую бельгийку 
Жюстин Энен-Арденн | 
REUTERS | Mike Segar
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